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El estudiante  Alexis Carlos Desormaux consiguió el Campeonato Nacio-
nal de la CONADEIP, esto al ganar el Torneo Masters disputado en Man-
zanillo, Colima. Alexis Carlos llegó a esta competencia como favorito tras 
ganar las tres etapas anteriores al masters.

Se realizó
El Departamento de Ingenierías en conjunto con los alumnos, presentaron el 
Segundo Foro de Ingenierías. Dentro de este evento se presentaron diversas 
conferencias, un concurso de diseño y una ponencia de preparación para el 
CENEVAL.

POR JOSÉ A. SÁNCHEZ SOSA, LUIS A. TEPOLE GUZMÁN 
Y ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Periodismo crítico

POR KARIME BELEN ESPINOSA SANTOS

Tercer Congreso

Se realizó el Tercer Congreso de Biotecnología, “Biotec, Alcanzando el futu-
ro”, en el cual se presentaron temas como: Biotecnología Agropecuaria, Am-
biental, Industrial-Emprendedores, Biología Sintética y Biotecnología Medica.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA
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Segundo Foro de Ingenierías

Biotecnología de

El Departamento de Ciencias Sociales y la Facultad de Relaciones 
Internacionales presentaron las revistas “Foreign Policy” y “Latin 
American Policy”, las cuales son dirigidas para fomentar el perio-
dismo académico.
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El Campus central de la UPAEP, así como el Campus Tehuacán, recibieron el 
distintivo de Empresa Socialmente Responsable, por cuarta y primera vez respecti-
vamente. Esta distinción fue entregada por el Centro Mexicano para la Filantropía 
y la Alianza por la Responsabilidad Social en México. 

POR EL UNIVERSITARIO

UPAEP recibe distintivos
Empresa Socialmente Responsablede
UPAEP recibe distintivos
Empresa Socialmente Responsablede

orientado a la política
Periodismo crítico

orientado a la política

Campeón
tenis nacionalde 
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POR EL UNIVERSITARIO

En el marco de los festejos del 40 Ani-
versario, UPAEP campus Tehuacán 
recibió por primera vez la distinción 
de Empresa Socialmente Responsable, 
que otorga el Centro Mexicano para la 
Filantropía y la Alianza por la Respon-
sabilidad Social en México AliaRSE, 
mientras que UPAEP campus Central 
repite por cuarto año consecutivo este 
reconocimiento y compromiso con la 
sociedad, cuya vigencia les permitirá 
ostentar el logotipo hasta el mes de 
marzo 2014. 

Esta distinción que se otorga anualmen-
te, habla del valor que tiene la UPAEP al 
promover entre la comunidad universita-
ria una gestión socialmente responsable, 
cumpliendo puntualmente con los indica-
dores establecidos de: calidad de vida de 
la empresa, ética y gobierno empresarial, 
vinculación con la comunidad y cuidado 
y preservación del medio ambiente.

Con sede en las instalaciones del Ho-
tel Camino Real de la ciudad de México, 
UPAEP campus Tehuacán recibió por 
primera vez esta distinción, siendo el 
Mtro. Hugo Antonio Avendaño Contre-
ras, Director General del campus, quien 
recibiera este galardón en el marco del VI 
Encuentro Latinoamericano de Empre-
sas Socialmente Responsables.

El segundo día, UPAEP campus 
Central se acreditó por cuarta ocasión 
consecutiva en la categoría de empre-
sas grandes, siendo el Mtro. Gonzalo 
Gómez Collado, Director General de 

Gestión y Finanzas, el responsable de 
recibir este distintivo a nombre de la 
comunidad universitaria. 

La UPAEP a través de sus dos sis-
temas cubrió efectivamente el proceso 
de auto-diagnóstico y la consecuente 
presentación de evidencias para los 
indicadores establecidos por el orga-
nismo certificador.

Como una de las 774 empresas 
que reciben el galardón en el país, la 
UPAEP asume el compromiso públi-
co de gestionar responsablemente sus 
negocios y su relación con la sociedad, 
con la potestad de ostentar el logotipo 
del Distintivo ESR a partir de marzo de 
2013 y hasta marzo de 2014. 

“Ustedes van con pasos firmes, con 
una misión y forma de actuar de los 
negocios socialmente responsables que 
los está elevando en su comportamien-
to, no podrían haber hecho una mejor 
inversión, que actuar socialmente res-
ponsable como empresarios, los resul-
tados los están viendo”, señaló Merce-
des Aragonés, Presidenta del Consejo 
Directivo del CEMEFI.

“Yo felicito a los empresarios que 
hoy obtienen el galardón. Entre la fi-
losofía de la PROFECO y la de los 
empresarios socialmente responsables 
confluyen sus caminos para servir más 
y mejor esto es lo que nosotros quere-
mos”, mencionó Humberto Benítez, 
Procurador Federal del Consumidor.

  reciben distintivo ESR 2013
UPAEP y UPAEP campus Tehuacán,
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POR BELLAS ARTES

En días pasados el área de Proyección 
Cultural de Bellas Artes, coordinada 
por la Mtra. Georgina Meza Gordillo, a 
través del Departamento de Bellas Artes 
UPAEP y dirigida por el Mtro. Agustín 
Grande, fue invitada a la Universidad de 
San Carlos en Guatemala a una plática 
que llevó como título “Las Bellas Artes 
como herramienta académica”. La par-
ticipación de los jóvenes fue activa, lo 
cual dio como resultado la solicitud de 
una  magna conferencia para todos los 

alumnos de la universidad.  Es importan-
te mencionar que es la única institución 
académica pública del país.  

Además, la UPAEP estuvo presente 
en la gran posesión de Domingo de Ra-
mos donde participaron más de 2000 
personas llevando a cuesta el Santuario 
de la Virgen María y de Jesús Naza-
reno; el caminar inició a partir de las 
11:00 pm para concluir a la 1:00 am. El  
Santuario pesa 4 toneladas y fue carga-
da por 110 personas que relevaron de 
calle en calle.  

También se visitó el Palacio Nacio-

nal de las Artes, así como la Antigua 
Ciudad de Guatemala, que es un cen-
tro turístico de grandes tradiciones, el 
Museo de Armas de Santiago, Museo 
de Arte Colonial, Museo del Libro An-
tiguo, y el Museo del Palacio Arzobis-
pal y San Juan del Obispo. 

De la misma forma UPAEP recorrió 
las calles de Panajachel, un pueblito tra-
dicional a 47 kilómetros de distancia de 
Guatemala, en donde se tuvo la oportu-
nidad de conocer la  gastronomía, arte-
sanías, y tradiciones más representativas.

Bellas Artes UPAEP en GuatemalaBellas Artes UPAEP en Guatemala

CENTRO DE LENGUA Y PENSAMIENTO CRÍTICOCENTRO DE LENGUA Y PENSAMIENTO CRÍTICO
Próximos talleres

Taller dedicado a explorar los subgéneros de narrativa breve como el aforismo, 
la greguería y la minificción; ideal para quienes quieren incursionar en la 
escritura de ficción y conocer sus posibilidades técnicas y lúdicas.

En el presente taller todos los asistentes conocerán sus antecedentes, sus 
procedimientos técnicos y su evolución estética de la narrativa policiaca o 
detectivesca. De igual modo, podrán examinar de manera más sistemática las 
características y las perspectivas actuales de la llamada literatura negra. 

1. La escena del crimen
2. La identidad y la psicología del detective
3. Enigma, hipótesis y solución.
4. Investigadores y policías ¿honestos o corruptos?

Desde la antigüedad hablar en público con elocuencia ha sido una habilidad 
altamente reconocida, es muestra de liderazgo, apasionamiento, conocimiento 
y manejo adecuado del lenguaje; en la actualidad es necesario el dominio de 
la palabra hablada, no como un don innato, sino como un arte que se puede 
aprender.

La oratoria es poder transmitir un mensaje con un propósito, hacer 
uso de la voz y la expresión corporal; la finalidad es exponer, interesar, 
atraer y convencer al mismo tiempo. En el taller de oratoria desarrollarás 
lo presentado, desde la estructura del discurso hasta su ejecución ante un 
auditorio.

Taller de Minifi cciones

Taller de relato policiaco

Taller de Oratoria

Informes: 
luzberenice.silva@upaep.mx
oficina 232 pool sur
2299400 ext.7928 Reserva tu lugar a tiempo

26 de abril
4:00 a 6:00 Gratuito

13 y 20 de abril
    9:00 a 1:00

     3 de mayo
16:00 a 20:00 horas

$400 

$300 
Público en 
general y 
$150 para 
alumnos 
expociencias

Una institución de educación su-
perior debe cumplir con la misión 
formativa integral que incluya ex-
celencia de nivel académico, cul-
tural, deportivo, social, humanista 
y emprendedora.
 La UPAEP es una de esas 
instituciones.

Los alumnos y egresados de esta 
Universidad muestran con sus 
acciones diarias la calidad de los 
conocimientos aprendidos tanto 
dentro como fuera de las aulas.

Para la UPAEP es motivo 
de regocijo cuando alguno de 
los miembros de la comunidad 
se destaca en algún ámbito. 
Tal es el caso del tenista águila 
Alexis Carlos Desormaux, quien 
hace algunos días se coronó 
como Campeón Nacional en el 
Campeonato Nacional de Tenis 
Universitario.

Desde que Alexis inició su 
carrera deportiva en el recinto 
águila, ha tenido una trayectoria 
destacable y admirable, pues en el 
ranking del tenis como disciplina 
universitaria, no sólo es el número 
uno, sino que pasa a la historia 
como el primer tenista en ganar 
tres etapas del CNTU. Cabe 
destacar que es la primera vez que 
participa en este evento.

Así como Alexis, cuando 
un alumno sobresale, es clara 
señal de que la meta educativa y 
formativa de la Universidad se está 
cumpliendo satisfactoriamente. La 
UPAEP siempre busca apoyar a 
los alumnos en sus oportunidades 
de éxito, potencializando sus 
talentos, proyectando sus logros y 
superando sus competencias.

Por ahora, Alexis Carlos 
representará a nuestra Alma 
Mater en la próxima Universiada 
Nacional, a celebrarse a finales 
de este mes, en esperas de ser 
delegado de México en la justa 
máxima del deporte universitario: 
la Universiada Mundial.

El estudiante de Derecho 
recibe el apoyo incondicional de 
UPAEP, de El Universitario y de 
toda la comunidad universitaria. 
¡Éxito para Alexis Carlos!  

EditorialEditorial
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POR BELLAS ARTES 

En la Sala de Gobernadores ubicada 
en las instalaciones de las oficinas 
gubernamentales de Angelópolis, 
se presentó el Festival Internacional 
5 de Mayo y la película “Cinco de 
Mayo, la Batalla”.

Con la presencia del gobernador 
del estado de Puebla, Rafael Mo-
reno Valle; el presidente municipal 
de Puebla, Eduardo Rivera Pérez; 
el titular del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Puebla, Saúl 
Juárez; la Directora del Instituto Mu-
nicipal de Arte y Cultura de Puebla, 
Patricia Sánchez Matamoros; el Ex-
Secretario de Gobernación del esta-
do, Fernando Manzanilla. 

 El Festival Internacional 5 de 
Mayo fue presentado como un traba-
jo conjunto entre el gobierno estatal 
y el gobierno municipal, a través de 
sus dependencias culturales: IMACP 
Y CECAP, respectivamente. Éste 
Tendrá lugar del 14 de abril al 5 de 
mayo y contará con la participación 
de artistas nacionales y extranjeros, 
integrará siete foros temáticos: músi-

ca del mundo, teatro y grandes solistas, 
teatro de la feria, sinfónica, jazz y blues, 
juvenil y danza. 

En el foro “música del mundo”, se 
mostrará artistas de primer nivel como 
la cubana Alba Rodríguez, David Mu-
rray, Infinity Quartet, Macy Gray, Elia-
des Ochoa, y el boricua Willie Colón; 
por su parte, el de “teatro y grandes 
solistas”, efectuado en el teatro Princi-
pal recibirá al tenor Fernando del Cas-
tillo, así como las obras "la maizada" y 
"el panfleto del rey y su lacayo". El foro 
de la Feria de Puebla recibirá a Julieta 
Venegas, Juan Solo, Celso Piña, Motel, 
María José y José Feliciano. También 
se contará con la presencia de los gru-
pos artísticos de danza, música y teatro 
de Bellas Artes UPAEP.

Asimismo, el templo de la compañía 
recibirá al flautista mexicano, Horacio 
Franco y a las agrupaciones poblanas 
“Los tonos humanos” y “Capilla de los 
Ángeles”; este foro también tendrá ca-
bida para la música moderna como la 
de Alejandro Escuer.

En la presentación de la Película 
“Cinco de Mayo la Batalla” del guionis-
ta y director Rafael Lara, recordó que 

el largometraje tiene casi dos horas 
de duración y fue posible gracias a 
la participación del gobierno del es-
tado de Puebla, la empresa Televisa 
y Conaculta a través de los estudios 
Churubusco en la que participaron 
más de 700 actores extras en más 
de 9 semanas de rodaje en el estado 
de Puebla. En el reparto está Kuno 
Bécker, quien interpreta al General 
Ignacio Zaragoza, no pudo estar 
presente en Puebla debido a que ya 
estaba en Chicago.  

Sin embargo la primera actriz 
Angélica Aragón, Mario Zaragoza, 
Christian Vázquez, Liz Gallardo, 
José Carlos Montes y Javier Oliván, 
sí asistieron a la rueda de prensa 
para compartir el orgullo que re-
presentó para ellos formar parte de 
este proyecto en el que se honra a 
quienes formaron parte de la gesta 
heroica, dando rostro a los miles de 
mexicanos que murieron o apoya-
ron la causa del ejército liberal.

Es importante mencionar que alum-
nos de Bellas Artes UPAEP participa-
ron en algunas   escenas del rodaje.

Bellas Artes presente en
Festival Internacional 5 de mayo

Bellas Artes presente en
Festival Internacional 5 de mayo

POR KARIME BELEN ESPINOSA SANTOS

En la actualidad y desde hace mu-
cho tiempo en México, existe una 
gran cantidad de ciudadanos que no 
se interesan  por  la Política Interna-
cional y el Impacto Global que ésta 
causa, a pesar de estar en un país in-
vitado a ser internacionalista.

Con el propósito de promover en los 
estudiantes el gusto por un periodismo 
ávido de información para las carreras 
afines a la Política y Relaciones Interna-
cionales; el Departamento de Ciencias 
Sociales y la Facultad de Relaciones 
Internacionales, ofreció el pasado 11 
de abril, la presentación de dos revistas 
que manifiestan un tinte de periodismo 

académico bastante amplio y que ade-
más, cautivaron a los asistentes.

Los doctores comentaron que la fina-
lidad siempre fue que la revista captara 
el interés, cautivando a los lectores con 
información internacional. Recalcaron 
que su misión es invitar al público mexi-
cano a participar e involucrarse en lo 
que sucede, para así crear una cultura 
y al mismo tiempo educar al ciudadano 
sobre temas de México y el mundo.

De igual forma, hicieron una breve 
mención sobre la revista Latin American 
Policy, que sólo se presentó de forma vir-
tual; es una revista que se lanza cada seis 
meses para todo tipo de público.

Lo anterior fue posible gracias a la 
iniciativa de la Dra. Marcela López 

Vallejo, Profesora e Investigadora de 
la Facultad de Relaciones Internacio-
nales, y a la organización de la Lic. 
Nora Arroyo Carrasco, Coordinadora 
de la licenciatura; quienes invitaron a 
la Dra. Susana Carolina Chacón Do-
mínguez, Profesora, Investigadora y 
Editora en Jefe de la primera revista 
que se presentó “Foreign Policy” en su 
edición mexicana; y al Dr. Isidro Mo-
rales Moreno, quien es Director de la 
misma revista, además de ser Director 
de la Escuela de Graduados en Admi-
nistración Pública y Política Pública del 
Tecnológico de Monterrey (EGAP) 
Estado de México; ambos miembros 
del Tecnológico de Monterrey, Cam-
pus Estado de México.

 El Dr. Isidro Morales Moreno y la Dra. Susana Catalina Chacón  Domínguez, 
presentan las revistas: “Foreign Policy” y “Latin American Policy” (LAP).

POR EL LOBO ESTEPARIO

“En el bulevar de los sueños rotos
vive una dama de poncho rojo,
pelo de plata y carne morena.
Mestiza ardiente de lengua libre,
gata valiente de piel de tigre
con voz de rayo de luna llena”.

Dice aquella canción que Joaquín Sabi-
na dedica a Chavela Vargas, la Chama-
na, la dama del poncho rojo.

Chavela Vargas fue la mujer más re-
presentativa de la música ranchera y a 
pesar de haber nacido en Costa Rica, 
se volvió mexicana, tomó la identidad 
de nuestro país y se entregó completa-
mente a cantar al desamor, al dolor de 
la muerte y a los recuerdos que se arras-
tran y frente a nosotros pone el alcohol.

Chavela Vargas nació un día como 
hoy en 1919. Llegó a México a los 17 
y con sus canciones representó a nues-
tra nación, llevó al país por el mundo y 
poco a poco se fue metiendo en las raí-
ces de este pueblo, hasta impregnar su 
canto con la esencia de los mexicanos.

La Chamana inició cantando en las 
calles; cuando llegó a los 30 años se 
volvió una cantante profesional, para 
luego presentar su primer disco en 
1961. Entre sus canciones más conoci-
das se encuentran “Macorina”, “Lloro-
na”, “Paloma negra”, “En el último tra-
go”, “Que te vaya bonito”, “Arráncame 
la vida” y “Noches de boda”.

La vida y la canción juntaron al más 
grande compositor de música ranche-
ra, José Alfredo Jiménez, y a la dama 
del poncho rojo, Chavela Vargas. Cul-
tivaron una gran amistad; fueron inse-
parables hasta la muerte del cantautor. 
También vivió una fuerte fraternidad 
con Frida Kahlo y Diego Rivera, con 
los cuales vivió dos años, llegando a co-
nocer todos los secretos de su pintura. 

La lista de amigos de Chavela fue bas-
tante larga: Pablo Neruda, Agustín Lara, 
Joaquín Sabina, Pedro Almodóvar, Car-
los Monsiváis, Cuco Sánchez, Facundo 
Cabral, Gabriel García Márquez y Car-
los Fuentes son parte de ésta. 

España fue también un país muy 
querido por ella. Ahí le entregaron los 
reconocimientos “La Gran Cruz Isabel 
La Católica”, la Medalla de Oro de la 
Universidad Complutense de Madrid y 
la Medalla al Mérito de la Universidad 
de Alcalá de Henares; también fue re-
conocida en México, siendo ciudadana 
distinguida de la ciudad.

Chavela Vargas cantó hasta su muerte 
en 2012, a los 93 años de edad. Murió en 
su México, después de haber presentado 
su último concierto en España, posterior 
al cual fue hospitalizada y trasladada a 
nuestro país sólo para despedirse. 

Chavela se presentó por última vez 
en México en el Palacio de Bellas Ar-
tes el 15 de abril del 2012. Se despidió 
cantando… "Y así termina una histo-
ria que comenzó de la nada, dame la 
mano llorona que vengo muy lastima-
da, señora, dame la mano que vengo 
mucho muy cansada...".
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Así nació la UPAEP
Cápsula del tiempo

Eran los años de 1978, 1979, 1980, 1981 y 
1982 cuando la UPAEP seguía adelante en su 
crecimiento en infraestructura, oferta académi-
ca y sobre todo, dar respuesta a las necesidades 
sociales de ese momento.

Inauguración del Hospital UPAEP (Antiguamen-
te Casa de Maternidad Luis de Haro y Tamariz).

Reunión de profesores.

Nuevos médicos.La porra de la UPAEP.Primeras clases de odontología.

Edifi cio A, en construcción.

Doctorado Honoris Causa 
a Don Abelardo Sánchez Gutiérrez.

Pasillo 9 poniente 1508.

Campeón Nacional CONADEIP 
basquetbol varonil.

Investidura Rectoral de
Mtro. Mario Iglesias García Teruel.

Crece la población estudiantil con alumnos 
de Tlaxcala, Veracruz, Morelos y Oaxaca.

En 1978 se adquirió el edifi cio de la 21 sur 
1103, actual campus central.

En 1982, la UPAEP es la Univer-
sidad Fundadora de FIMPES.
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POR MELISSA BARRERA PERAL

Para conocer una cultura no basta 
con leer sobre ella, hay que vivirla 
en carne propia. Irte de intercambio 
es una de las mejores maneras para 
hacerlo: además de lo académico, 
puedes adentrarte e involucrarte 
con las personas de la ciudad donde 
estés, participar activamente en sus 
costumbres y tradiciones, etc. 

Jae Seung Lee, estudiante de 
intercambio proveniente de la 
Universidad de Ulsan en Corea del 
Sur, comenta que se siente muy 
contento de haber elegido México 
como su hogar durante un año. "No 
me imaginaba la increíble experiencia 
de un intercambio. Las personas 
que llegaría a conocer y que se han 
convertido en grandes amigos", agrega.  

Las ideas o estereotipos que puedes 
tener de una cultura pueden no ser 
la realidad de la misma, como bien 
lo está viviendo Jae Seung. "Yo creía 
que nuestras culturas eran totalmente 
diferentes, sin embargo, como seres 
humanos tenemos emociones y 

sentimientos, y en ese sentido creo 
que somos iguales", comenta Jae 
Seung.

Una de las mejores decisiones que el 
propio Jae Seung 
dice ha tomado, 
fue el venir a 
México, lo cual 
se motivó debido a 
que su maestra de 
Español en Corea 
es mexicana. "Ella 
es muy amable, 
simpática y nos 
platicaba mucho de 
su país; además, un amigo que ya había 
venido a UPAEP me recomendó 
muchísimo esta Universidad". 

Nuestra Casa de Estudios ofrece 
a los estudiantes de intercambio 
diversos programas en los que, tú 
como alumno anfitrión, puedes 
participar. "Estuve en una escuela en 
el Distrito Federal para hablar español 
pero no convivía con mexicanos; en 
UPAEP he podido conocer muchas 
personas gracias a las actividades que 
tenemos, como viajar para conocer el 

país de una manera fácil", comenta. 
La experiencia de intercambio 

te abre muchas puertas para crecer 
personal y profesionalmente. "México 

es un gran país, hay mucha 
libertad de expresión, 
la gente es muy amable 
y eso me ha ayudado a 
desenvolverme mejor; 
mi objetivo principal era 
aprender Español y al final, 
he experimentado muchas 
otras cosas importantes 
para mi persona" añade.

Jae Seung Lee te 
hace la invitación: experimenta un 
intercambio. "Estoy muy contento 
de haber realizado este intercambio, 
vine por un semestre y me quedé otro 
más. No pierdas la oportunidad de 
aprender más allá de tu país, será una 
experiencia que jamás olvidarás". 

Ya leíste una experiencia más, 
acércate a las oficinas de Asuntos 
Internacionales en el edificio T; 
pregunta y como Jae, ¡vívela tú mismo, 
todavía estás a tiempo!

Intercambio de culturas
y costumbres: 

Corea - México

No me imaginaba la 
increíble experiencia 
de un intercambio. Las 
personas que llegaría a 
conocer y que se han 
convertido en grandes 

Jae Seung Lee

Deporte: Natación y futbol.
Actividad: Bailar.
Música: Balada y Tropical.
Banda: Maroon 5.
Lugar favorito de México: Isla 
Holbox, Cancún, Guanajuato y 
Querétaro.
Lugares por visitar: Chihuahua.
Comida Favorita: las cemitas 
y los chiles en nogada.
Pasatiempo: Platicar, salir con 
amigos, bailar y ver películas. 
Idiomas: Coreano, Español e 
Inglés.

Seung Lee.
Jae 

Intercambio de culturas
y costumbres: 

Corea - México
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Torneo Intramuros de Tenis
 varonil y femenil

Inscripciones abiertas en cancha o en la ofi cina # 34 
frente a la alberca.

Sólo dona 2 productos de despensa para participar.

Inicia el 16 de abril

Presentación del libro “Imperio”
Autor: Héctor Zagal
Fecha: 22 de abril

Lugar: Salón B-300

Presentadores: Dra. Robin Ann Rice,
Lic. Juan Louvier y el autor Héctor Zagal.

Más informes:

Licenciatura en Humanidades

La UPAEP tiene convenios con distintas 
universidades alrededor del mundo. Para ello se 
ofertan becas de hospedaje y alimentación, además 
de porcentaje de colegiatura para que puedas irte 
de intercambio a alguna de las universidades en el 
siguiente cuadro. Si prefi eres otra universidad de 
convenio también puedes pedir apoyo fi nanciero a 
la UPAEP (mínimo 9 de promedio).
Checa la lista y anímate. ¡Tienes muchísimas 
posibilidades de obtenerla!

País Universidad

Brasil Universidad de Estadual do Sudoeste da 
Bahía

Escuela Colombiana de Carreras 
Industriales

Colombia

Universidad Santo TomásColombia

Universidad Nacional Mayor de San Perú

Perú Universidad Andina del Cusco

¡Aún estás a tiempo! 

HOMENAJE 

“Josefi na Albisua” 
19 de 

Museo UPAEP - Entrada 

 “Desde la mirada” 
Jessica Miguel 

Inauguración 23 de abril - 19:00 hrs

Museo UPAEP - Entrada 

Fotografía  

Dirección de Formación y Cultura
Coordinación de Torneos Intramuros

Departamento de Promoción Deportiva

Dirección de Formación y Cultura
Coordinación de Torneos Intramuros

Departamento de Promoción Deportiva

Torneo Intramuros de Natación
 varonil y femenil

Inscripciones abiertas en la ofi cina # 34 frente a la 
alberca.

Sólo dona 2 productos de despensa para participar.
Evento 16 y 18 de abril, 12:30 hrs.

intramuros@upaep.mx
fernando.guevara@upaep.mx
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POR EL UNIVERSITARIO

La UPAEP invitó a Sor María Grazia 
Caputo, religiosa italiana que desde 
2007 es Directora de la Oficina de De-
rechos Humanos en Ginebra, Suiza, a 
impartir una plática a estudiantes y do-
centes de la Facultad de Derecho.
“Para nosotros los derechos y la digni-
dad de la persona vienen por ser hijos 
de Dios, porque estamos hechos a su 
imagen y semejanza”, expresó el Dr. 
José Alfredo Miranda López, Rector de 
la Universidad, al recibir a Sor María. 
“Los jóvenes son la pasión de mi vida”, 
apuntó la religiosa. En conferencia, in-
vitó a los alumnos a seguir el camino 
correcto para llegar a ser personas res-
petables y honestas. 

Sor María agradeció al Rector y a la 
Universidad por la invitación, a la vez 
que se pronunció a favor de los dere-
chos humanos de los jóvenes.
Sor María Grazia Caputo es una de 
las grandes promotoras del Volun-
tariado Internacional de Educación 
Solidaria (VIDES), el cual tiene aho-
ra sede en la UPAEP.
El presídium estuvo conformado por 
el Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la UPAEP, la Mtra. Eva 
María Pérez Castrejón, Directora del 
Departamento de Ciencias Sociales y 
la Mtra. Alicia Orozco Garza, Directo-
ra del Instituto de Formación UPAEP.

Los jóvenes son la pasión de mi vida     . 
Sor María Grazia Caputo. 

Honestidad y respeto, 
valor distintivo del hombre

POR STEPHANY ANGÉLICA PORTILLO 
AGUILAR

Argelia Palacios García, estudiante de 
Mercadotecnia, compartió su expe-
riencia en Grupo Punta, equipo que 
busca el mejoramiento del entorno 
social a través del liderazgo, al cual ha 
pertenecido por año y medio. 
¿Qué significa para ti Grupo 
Punta?
Considero que Grupo Punta se puede 
englobar en una simple palabra: amis-
tad. Para mí, el grupo significa el poder 
trabajar como un equipo siempre de 
amigos.
¿Cómo te enteraste de Grupo 
Punta?
Por medio de la hermana de una ami-
ga, ya que ella formaba parte del mis-
mo. Me comentó que solamente los 
promedios más altos y las personas más 
destacadas podían pertenecer al grupo. 
Tiempo después, mi coordinadora me 
comentó que yo podía pertenecer al 
grupo ya que reunía el perfil solicitado. 
Es así como una amiga y yo realizamos 
todo el proceso correspondiente y des-
pués de mes y medio nos comunicaron 
nuestra aceptación dentro del grupo, lo 
cual me llenó de mucha alegría ya que 
la larga espera, al final valió la pena.
¿Qué proyectos estás llevando a 
cabo para complementar tu for-
mación de liderazgo dentro de 

este grupo?
El grupo cuenta con distintas fases 
formativas, dentro de las cuales se en-
cuentran actividades como los talleres 
formativos, el leadership coffee, y las 
actividades de servicio y voluntariado. 
Además de lo anterior, nos involu-
cramos en los diferentes eventos que 
se realizan dentro de la Universidad, 
como el concurso de puestos en la no-
che mexicana y el concurso de ofren-
das el Día de Muertos. Actualmente 
colaboro en la organización del pro-
yecto de un viaje internacional que se 
concretizará muy pronto, estamos re-
colectando fondos para poder irnos al 
viaje como Grupo Punta.

¿De qué manera te ha hecho cre-
cer este grupo personalmente?
El saber que se puede trabajar bajo un 
objetivo que no sea meramente acadé-
mico, como las actividades que tenemos 
en el grupo y que a pesar de las adversi-
dades siempre podemos trabajar bien es 
algo que ha significado mucho para mí; 
el grupo me ha dejado mucho equilibrio, 
amistad  y muy buen sabor de boca.
¿Cuál ha sido la experiencia 
dentro de este grupo que más te 
ha gustado?
Es una actividad muy especial ya que 
me marcó dentro del grupo. Me re-
fiero al campamento. Este año será el 
tercero, pero recuerdo que en el pri-

mero, sin saber a ciencia cierta a lo que 
íbamos, nos dimos cuenta de que ser 
parte del grupo no se trataba de tener 
las más altas calificaciones; simplemen-
te ser personas humanas, cada una con 
problemas y cualidades diferentes. 
El mostrar empatía y apoyo nos unió 
mucho en esa ocasión. Fue cuando 
dijimos “de aquí somos, somos ami-
gos y lo vamos a hacer”. Ya son varias 
personas que llevamos un año y medio 
y aún no nos vamos porque nos senti-
mos parte del grupo, existe un sentido 
de pertenencia muy fuerte y especial.
¿Por qué  recomendarías a la 
comunidad universitaria este 
grupo?
Por el simple hecho de ser un grupo 
diferente, ya que puedes salirte un poco 
del protocolo establecido, agregando tus 
propias propuestas. Independientemen-
te de que llevamos un programa de acti-
vidades establecido, si en el camino se te 
ocurriera una actividad en la que pudie-
ras beneficiar a la comunidad estudiantil 
o a la sociedad en dónde vives, Grupo 
Punta te da la pauta para realizarlo, existe 
mucho apoyo. Es un Grupo Estudiantil, 
pero con un toque diferente.
Si te interesa formar parte de Grupo 
Punta, ponte en contacto con la Lic. 
Adriana I. Suárez Sánchez, Coordina-
ra del mismo, por medio de grupopun-
ta@upaep.mx. 

Grupo Punta, Experiencias de amistad

De aquí somos, somos 
amigos y lo vamos hacer.

Argelia Palacios. 

Amiga le gustas a mi amigo. Atte. 
Tu amiga.

Un saludo a Marie, la niña más linda 
de comunicación de tu Batman que-
rido.

Deymián y Verito… ¿No que no 
podía? ¡Mi fuerza de voluntad es “gi-
gantorme”! ¡Perdieron! Ustedes me 
avisan cuándo vamos por mis DOS 
helados dobles ;). ¡Los quierooo!

Javiero te quiero. Ya sabes quién soy.

Anónimo… ¿Quién eres? Atte: El 
novio de Verito.

¡Saludos a mi mamá! Atte: Ana 
Azpeitia.

Ceviche, me gustas… Atte: Tu admi-
radora secreta. “A”

Oh Romeo, Romeo… ¿Dónde estás 
que no te veo? Te extraño. Atte: Tu 
novia.

Monse Reyes… Te odio. Eres muy 
fea. Atte: Violeta.

Violeta… El sentimiento es mutuo. 
Atte: Monse.

Perdí un celular LG optimus L9 co-
lor negro en el baño de niñas del J, si 
lo encuentras por favor comunícate al 
2222394189.

¡Clau y Javi, que bonita pareja hacen 
:D los quiero!

Hola elo... Adiós elo...Te quiero 
elo..  Atte tu amor que te ama con 
todo su corazón y con la intensidad 
de mil soles. atte Mene.

Saludos a mis princess, las amo y las 
adoro con todo mi corazón. Gracias 
por todo.

Te amo ñoña atte Vic.

Eres mi todo muy buenísimo TE 
AMO atte tu dinamita.

Clau Mag, no me odies D':

Mike Salgado quiero ser tu chica y 
que tú seas mi macho.

Liz TE AMO MUCHO (: atte tu 
Jorch.
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 “Este tipo de congresos son necesarios para incrementar el interés de los alumnos, además para conocer 
las nuevas aportaciones que ha tenido la biotecnología en el mundo”. Eugenio Necoechea Sánchez.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Para intercambiar ideas acerca de los 
nuevos avances en materia de ecología, 
medio ambiente y ciencia, la Ingeniería 
en Biotecnología de nuestra Universidad 
llevó a cabo su tercer congreso “Biotec, 
Alcanzando el Futuro”. En el que parti-
ciparon alumnos de otras instituciones, 
maestros y expertos en el tema. 

Para inaugurar el evento estuvo pre-
sente el Dr. José Alfredo Miranda Ló-
pez, Rector de nuestra Universidad, 
quien dijo que el área de Ciencias Bio-
lógicas de la UPAEP ha tenido un cre-
cimiento considerable desde que surgió 
la carrera. Comentó también que fue 
UPAEP la primera universidad de la 
región en abrir una carrera de esta área. 

La M.C. María Cristina Miranda 
Vergara, Coordinadora de Ingeniería 
en Biotecnología de la UPAEP, dijo 
que para ser un buen biotecnólogo es 
necesario sentir pasión por la carrera y 
especificar metas que se puedan alcan-
zar. Además explicó que gracias a la in-
terdisciplinaridad de la carrera se pudo 

invitar a alumnos de Ingeniería Am-
biental, Biología Molecular, Medicina, 
entre otras, a tomar las conferencias. 

El alumno Eugenio Necoechea Sán-
chez, presidente de la Mesa Directiva 
de la carrera, dijo “este tipo de congre-
sos son necesarios para incrementar el 
interés de los alumnos, además para 
conocer las nuevas aportaciones que 
ha tenido la biotecnología en el mun-
do”. Las  ponencias y talleres de este 
evento fueron estructurados para la co-
munidad científica que asistió. 

Dentro de los principales temas pre-
sentados en el congreso, destacan Bio-
tecnología Agropecuaria, Biotecnología 
Ambiental, Biotecnología Industrial–
Emprendedores, Biología Sintética y 
Biotecnología Medica I y II; tópicos 
que buscan contribuir a la formación in-
tegral de los estudiantes UPAEP, pues 
forman parte de las líneas terminales de 
los planes académicos de la Ingeniería 
en Biotecnología que ofrece nuestra 
Universidad, éstos con la finalidad de 
cubrir las necesidades sociales y labora-
les a nivel nacional e internacional.

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

Según la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia 
y la Cultura 
(UNESCO), 
las entidades 
públicas están 
obligadas a 
colaborar con el 
derecho a la información que todas 
las personas tienen.

El Lic. Ernesto Aroche Aguilar, 
Director General del portal 
periodístico Lado B, presentó 
la conferencia “Libertad de 
Información”, en conjunto con 
el Departamento de Ciencias 

Sociales durante las Cátedras de 
Transparencia 2013, las cuales se 
imparten cada jueves.

¿Existe en realidad la libertad de 
expresión? En la 
actualidad con la 
ayuda de  blogs y 
redes sociales cada 
persona puede 
externar su opinión; 
sin embargo, para los 

periodistas es más difícil expresarse ya 
que el gobierno les pones limitantes para 
obtener información y poder publicarla, 
explicó Aroche Aguilar.

¿Se cumple el derecho de acceso 
a la información? El periodista 
expresó “hay dos herramientas que 
garantizan apoyo a toda persona que 

El derecho de acceso a la 
información se cumple a medias, 
algunas veces es una batalla.

 El periodista Ernesto Aroche Aguilar dio la conferencia “Libertad de Información”, durante las Cátedras de Transparencia 2013.

Ernesto Aroche Aguilar

busca información, como la Ley de 
Transparencia y la Comisión para 
el Acceso a la Información Pública 
(CAIP). Por otro lado, el gobierno 
retrasa hasta donde sea posible la 
entrega de información”.

Además, Aroche Aguilar aseveró 
que la comisión siempre se ha rodeado 
de escándalos e imparcialidad, por lo 
que concluyó: “El derecho de acceso 
a la información se cumple a medias, 
algunas veces es una batalla”.

Cabe mencionar que  las 
conferencias de Transparencia 
son dirigidas  a toda la comunidad 
UPAEP, en especial a los alumnos de 
las licenciaturas en Derecho, Ciencias 
Políticas, Comunicación, Relaciones 
Internacionales y Economía.

Libertad de expresión, 
 una realidad con trabascon trabas
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POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN 

Cerca de cuatro millones de mexicanos 
toman grandes cantidades de alcohol 
una vez a la semana o con mayor fre-
cuencia. Hasta el año pasado, Puebla se 
encontraba en el 4° lugar a nivel nacio-
nal en consumo de alcohol. Estas cifras 
fueron dadas a conocer por la Mtra. Au-
rora Valverde, quien, en representación 
del Grupo Modelo, impartió la confe-
rencia “Consumidor Modelo” como 
parte del Foro de Ingenierías.

La ponente habló de los consumi-
dores explosivos, categoría dentro de 
la cual entran aquellas personas que 
toman más de tres o cuatro copas por 
hora. La mayoría de éstos son jóvenes 
de entre 18 y 29 años; cabe destacar que 
actualmente los hombres consumen 

más alcohol que las mujeres, a pesar de 
que se registró un alza en el porcentaje 
de mujeres que ingieren de alcohol.  

En contraparte de los consumidores 
explosivos están los consumidores res-
ponsables, explicó la maestra. El con-
sumo responsable se traduce en una 
o dos copas por ocasión en mujeres, 
mientras que en hombres es de dos a 
tres copas. Este tipo de consumo no 
representa problemas legales, econó-
micos o sociales, sino que promueve 
la integración. Por eso es una práctica 
social aceptada en mayores de edad.

El consumo moderado de bebidas 
alcohólicas tiene sus beneficios, entre 
los cuales: reduce el nivel de coleste-
rol, evita enfermedades cardiacas y re-
duce el riesgo de padecer osteoporosis. 
Cuando es en exceso, implica resacas, 

La importancia de ser Consumidor Modelo
desinhibición, agresividad, falta de co-
ordinación, problemas de hígado y ri-
ñones, entre otros.

El alcohol reacciona de manera dife-
rente en cada cuerpo según varios facto-
res como velocidad con la que bebas, si 
comiste, si eres hombre o mujer, peso 
corporal, estado emocional y de salud.

Algunos tips si deseas tomar son: to-
mar agua, comer antes de tomar, con-
tar las copas que llevas, checar la velo-
cidad con la que tomas, no manejar y 
disfrutarlas. Es importante el consumo 
responsable ya que las cifras dicen que 
en México mueren 20,000 jóvenes al 
año en accidentes automovilísticos re-
lacionados con el alcohol, de hecho es 
la primera causa de muerte en jóvenes 
de entre 16 y 24 años.

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

El Departamento de Ingenierías en 
colaboración con sus mesas directivas 
organizó el 2do. Foro de Ingenierías 
2013, con el objetivo de poner al alcan-
ce de los estudiantes diferentes confe-
rencias que beneficien su progreso al 
ámbito profesional, donde el punto 
principal es que los ponentes, que son 
profesionistas, les aporten sus conoci-
mientos y logren mostrarles lo que les 
espera en la vida fuera de las aulas. 

El evento fue inaugurado por el Dr. 
Hugo Ferrer Toledo, Director del De-
partamento de Ingenierías, quien se 
dirigió a los asistentes destacando la 
buena asistencia al evento inaugural y 
su participación en el Foro, aseguran-
do que dicha circunstancia confirmaba 
que las ponencias serían bien aprove-

chadas, recalcando los objetivos de las 
mismas, impulsadas por los mismos es-
tudiantes: “El que haya muchos alum-
nos en la inauguración del evento nos 
da el parámetro de que se le va a sacar 
el mayor provecho a las conferencias, y 
que si bien los profesores estamos aquí 
presentes, los que lo han organizado 
son ustedes. Este no va a ser el último 
Foro, sino es uno de muchos más; con 
ello, estamos tratando de cubrir una 
necesidad actual, que cuenten con me-
jores herramientas y se coticen como 
ingenieros con la mayor calidad  labo-
ral e intelectual en el mercado”.

Seguida de la inauguración, el Ing. 
Industrial José Luis Farfán Díaz, res-
ponsable de la escuela de becarios de 
Volkswagen de México impartió la 
conferencia “Labrando el camino hacia 
el éxito” en la que explicó, “al momen-

to de darle nombre a la conferencia 
pensé en la analogía de la agricultura. 
Labrar que viene del latín que es labo-
rar o trabajar y uno de los objetivos en 
dicha actividad es mover la tierra, con 
esa analogía les invitó a mover los co-
nocimientos que tenemos en nuestra 
cabeza porque es nuestra herramienta 
de trabajo más allá de un trabajo físico, 
es un trabajo intelectual. Cuando labra-
mos se destruyen hierbas malas que no 
dan beneficio para el crecimiento de la 
tierra, y en ese orden de ideas también 
deben de ir quitando malos hábitos 
que no les dejen progresar”.

En ambos eventos el Dr. Ferrer Tole-
do estuvo acompañado de los Coordi-
nadores de Programa Académico de las 
diferentes ingenierías: Mtra. Alejandra 
Aldrette Malacara de Tecnologías de 
Información, Dr. Luis Cuautle Gutié-

Experiencias
para

Se realiza el 2do. foro de Ingenierías organizado por alumnos.

rrez  de las Ingenierías de Industrial, en 
Manufactura de Autopartes y en Dise-
ño Automotriz, Ing. Fernando Eugenio 
Pérez Agüeros de Ingeniería Química, 
Ing. Pedro Luis Díaz Bermúdez de Ing. 
Civil, Dr. Enrique Sánchez Lara de Ing. 
Mecatrónica y el Mtro. Alberto Villavi-
cencio, Director de la Academia de Ma-
temáticas para Ingenierías.

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

Como última actividad del Segundo 
Foro de Ingenierías se realizó la premia-
ción del concurso de diseño de “piezas 
k” donde participaron 14 estudiantes de 
las diferentes ingenierías. El certamen 
consistió en utilizar el software que ocu-
pa la Universidad para crear un modelo 
tridimensional de una pieza.  

El primer lugar lo obtuvo el estu-
diante de Ingeniería Mecatrónica, Juan 

Concluye Segundo Foro de Ingenierías
14 estudiantes de las diferentes ingenierías participaron en el concurso de diseño de piezas k.

Carlos Castañeda; el segundo lugar fue 
para Fransue San Luis, estudiante de 
Ingeniería en Diseño Automotriz; el 
acreedor al tercer lugar fue el alumno 
de la Ingeniería en Manufactura de Au-
topartes, Sebastián Quintero. Los pre-
mios fueron un Ipad 2 de 16 GB, un 
Ipod touch de 32GB y un Ipod nano 
de 16GB respectivamente. 

El acto de clausura estuvo a cargo 
del Dr. Hugo Ferrer Toledo, Direc-
tor de Departamento de Ingenierías 

de la UPAEP. Tuvo como presídium 
a la Mtra. Alejandra Aldrete Malacara, 
Coordinadora de la Facultad de Tec-
nologías de Información; el Mtro. En-
rique Sánchez Lara, Coordinador de la 
Facultad de Mecatrónica y Electrónica; 
el Mtro. Pedro Luis Díaz Bermúdez, 
Coordinador de la Facultad de Inge-
niería Civil; y el Ing. Fernando Euge-
nio Pérez Agüeros, Coordinador de la 
Facultad de Ingeniería Química.

labrar el camino de los ingenieros



Andrea Bermudez y Manuel Mellado

Diversión 
Águila

Alex, Rafa.

Bernardo Moreno y Alejandro Bretón.

Celso Moscoso.

Dévora Rodríguez,  Yayoy González.

Edgar Gaona, Iván Zenteno, EnriqueVerduzco.

Erika, Christian, Ale, Mariana.

Ezequiel Méndez y Danti Saldívar.

Jesús Amador, Priscila Santacruz.

Juan, Mónica, Andrea, Helena.

Manuel Cruz y Lorena Flores.

Norberto Ramírez.

Ocotlán Juárez, Amelia Cuatle.

Santiago, Alicia, Fer.

Tania Franco, Beto García.
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 “Este tipo de congresos son necesarios para incrementar el interés de los alumnos, además para conocer 
las nuevas aportaciones que ha tenido la biotecnología en el mundo”. Eugenio Necoechea Sánchez.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA

Para intercambiar ideas acerca de los 
nuevos avances en materia de ecología, 
medio ambiente y ciencia, la Ingeniería 
en Biotecnología de nuestra Universidad 
llevó a cabo su tercer congreso “Biotec, 
Alcanzando el Futuro”. En el que parti-
ciparon alumnos de otras instituciones, 
maestros y expertos en el tema. 

Para inaugurar el evento estuvo pre-
sente el Dr. José Alfredo Miranda Ló-
pez, Rector de nuestra Universidad, 
quien dijo que el área de Ciencias Bio-
lógicas de la UPAEP ha tenido un cre-
cimiento considerable desde que surgió 
la carrera. Comentó también que fue 
UPAEP la primera universidad de la 
región en abrir una carrera de esta área. 

La M.C. María Cristina Miranda 
Vergara, Coordinadora de Ingeniería 
en Biotecnología de la UPAEP, dijo 
que para ser un buen biotecnólogo es 
necesario sentir pasión por la carrera y 
especificar metas que se puedan alcan-
zar. Además explicó que gracias a la in-
terdisciplinaridad de la carrera se pudo 

invitar a alumnos de Ingeniería Am-
biental, Biología Molecular, Medicina, 
entre otras, a tomar las conferencias. 

El alumno Eugenio Necoechea Sán-
chez, presidente de la Mesa Directiva 
de la carrera, dijo “este tipo de congre-
sos son necesarios para incrementar el 
interés de los alumnos, además para 
conocer las nuevas aportaciones que 
ha tenido la biotecnología en el mun-
do”. Las  ponencias y talleres de este 
evento fueron estructurados para la co-
munidad científica que asistió. 

Dentro de los principales temas pre-
sentados en el congreso, destacan Bio-
tecnología Agropecuaria, Biotecnología 
Ambiental, Biotecnología Industrial–
Emprendedores, Biología Sintética y 
Biotecnología Medica I y II; tópicos 
que buscan contribuir a la formación in-
tegral de los estudiantes UPAEP, pues 
forman parte de las líneas terminales de 
los planes académicos de la Ingeniería 
en Biotecnología que ofrece nuestra 
Universidad, éstos con la finalidad de 
cubrir las necesidades sociales y labora-
les a nivel nacional e internacional.

POR CECILIA BERENICE CUAUTLE GARCÍA

Según la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia 
y la Cultura 
(UNESCO), 
las entidades 
públicas están 
obligadas a 
colaborar con el 
derecho a la información que todas 
las personas tienen.

El Lic. Ernesto Aroche Aguilar, 
Director General del portal 
periodístico Lado B, presentó 
la conferencia “Libertad de 
Información”, en conjunto con 
el Departamento de Ciencias 

Sociales durante las Cátedras de 
Transparencia 2013, las cuales se 
imparten cada jueves.

¿Existe en realidad la libertad de 
expresión? En la 
actualidad con la 
ayuda de  blogs y 
redes sociales cada 
persona puede 
externar su opinión; 
sin embargo, para los 

periodistas es más difícil expresarse ya 
que el gobierno les pones limitantes para 
obtener información y poder publicarla, 
explicó Aroche Aguilar.

¿Se cumple el derecho de acceso 
a la información? El periodista 
expresó “hay dos herramientas que 
garantizan apoyo a toda persona que 

El derecho de acceso a la 
información se cumple a medias, 
algunas veces es una batalla.

 El periodista Ernesto Aroche Aguilar dio la conferencia “Libertad de Información”, durante las Cátedras de Transparencia 2013.

Ernesto Aroche Aguilar

busca información, como la Ley de 
Transparencia y la Comisión para 
el Acceso a la Información Pública 
(CAIP). Por otro lado, el gobierno 
retrasa hasta donde sea posible la 
entrega de información”.

Además, Aroche Aguilar aseveró 
que la comisión siempre se ha rodeado 
de escándalos e imparcialidad, por lo 
que concluyó: “El derecho de acceso 
a la información se cumple a medias, 
algunas veces es una batalla”.

Cabe mencionar que  las 
conferencias de Transparencia 
son dirigidas  a toda la comunidad 
UPAEP, en especial a los alumnos de 
las licenciaturas en Derecho, Ciencias 
Políticas, Comunicación, Relaciones 
Internacionales y Economía.

Libertad de expresión, 
 una realidad con trabascon trabas
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POR LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN 

Cerca de cuatro millones de mexicanos 
toman grandes cantidades de alcohol 
una vez a la semana o con mayor fre-
cuencia. Hasta el año pasado, Puebla se 
encontraba en el 4° lugar a nivel nacio-
nal en consumo de alcohol. Estas cifras 
fueron dadas a conocer por la Mtra. Au-
rora Valverde, quien, en representación 
del Grupo Modelo, impartió la confe-
rencia “Consumidor Modelo” como 
parte del Foro de Ingenierías.

La ponente habló de los consumi-
dores explosivos, categoría dentro de 
la cual entran aquellas personas que 
toman más de tres o cuatro copas por 
hora. La mayoría de éstos son jóvenes 
de entre 18 y 29 años; cabe destacar que 
actualmente los hombres consumen 

más alcohol que las mujeres, a pesar de 
que se registró un alza en el porcentaje 
de mujeres que ingieren de alcohol.  

En contraparte de los consumidores 
explosivos están los consumidores res-
ponsables, explicó la maestra. El con-
sumo responsable se traduce en una 
o dos copas por ocasión en mujeres, 
mientras que en hombres es de dos a 
tres copas. Este tipo de consumo no 
representa problemas legales, econó-
micos o sociales, sino que promueve 
la integración. Por eso es una práctica 
social aceptada en mayores de edad.

El consumo moderado de bebidas 
alcohólicas tiene sus beneficios, entre 
los cuales: reduce el nivel de coleste-
rol, evita enfermedades cardiacas y re-
duce el riesgo de padecer osteoporosis. 
Cuando es en exceso, implica resacas, 

La importancia de ser Consumidor Modelo
desinhibición, agresividad, falta de co-
ordinación, problemas de hígado y ri-
ñones, entre otros.

El alcohol reacciona de manera dife-
rente en cada cuerpo según varios facto-
res como velocidad con la que bebas, si 
comiste, si eres hombre o mujer, peso 
corporal, estado emocional y de salud.

Algunos tips si deseas tomar son: to-
mar agua, comer antes de tomar, con-
tar las copas que llevas, checar la velo-
cidad con la que tomas, no manejar y 
disfrutarlas. Es importante el consumo 
responsable ya que las cifras dicen que 
en México mueren 20,000 jóvenes al 
año en accidentes automovilísticos re-
lacionados con el alcohol, de hecho es 
la primera causa de muerte en jóvenes 
de entre 16 y 24 años.

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

El Departamento de Ingenierías en 
colaboración con sus mesas directivas 
organizó el 2do. Foro de Ingenierías 
2013, con el objetivo de poner al alcan-
ce de los estudiantes diferentes confe-
rencias que beneficien su progreso al 
ámbito profesional, donde el punto 
principal es que los ponentes, que son 
profesionistas, les aporten sus conoci-
mientos y logren mostrarles lo que les 
espera en la vida fuera de las aulas. 

El evento fue inaugurado por el Dr. 
Hugo Ferrer Toledo, Director del De-
partamento de Ingenierías, quien se 
dirigió a los asistentes destacando la 
buena asistencia al evento inaugural y 
su participación en el Foro, aseguran-
do que dicha circunstancia confirmaba 
que las ponencias serían bien aprove-

chadas, recalcando los objetivos de las 
mismas, impulsadas por los mismos es-
tudiantes: “El que haya muchos alum-
nos en la inauguración del evento nos 
da el parámetro de que se le va a sacar 
el mayor provecho a las conferencias, y 
que si bien los profesores estamos aquí 
presentes, los que lo han organizado 
son ustedes. Este no va a ser el último 
Foro, sino es uno de muchos más; con 
ello, estamos tratando de cubrir una 
necesidad actual, que cuenten con me-
jores herramientas y se coticen como 
ingenieros con la mayor calidad  labo-
ral e intelectual en el mercado”.

Seguida de la inauguración, el Ing. 
Industrial José Luis Farfán Díaz, res-
ponsable de la escuela de becarios de 
Volkswagen de México impartió la 
conferencia “Labrando el camino hacia 
el éxito” en la que explicó, “al momen-

to de darle nombre a la conferencia 
pensé en la analogía de la agricultura. 
Labrar que viene del latín que es labo-
rar o trabajar y uno de los objetivos en 
dicha actividad es mover la tierra, con 
esa analogía les invitó a mover los co-
nocimientos que tenemos en nuestra 
cabeza porque es nuestra herramienta 
de trabajo más allá de un trabajo físico, 
es un trabajo intelectual. Cuando labra-
mos se destruyen hierbas malas que no 
dan beneficio para el crecimiento de la 
tierra, y en ese orden de ideas también 
deben de ir quitando malos hábitos 
que no les dejen progresar”.

En ambos eventos el Dr. Ferrer Tole-
do estuvo acompañado de los Coordi-
nadores de Programa Académico de las 
diferentes ingenierías: Mtra. Alejandra 
Aldrette Malacara de Tecnologías de 
Información, Dr. Luis Cuautle Gutié-

Experiencias
para

Se realiza el 2do. foro de Ingenierías organizado por alumnos.

rrez  de las Ingenierías de Industrial, en 
Manufactura de Autopartes y en Dise-
ño Automotriz, Ing. Fernando Eugenio 
Pérez Agüeros de Ingeniería Química, 
Ing. Pedro Luis Díaz Bermúdez de Ing. 
Civil, Dr. Enrique Sánchez Lara de Ing. 
Mecatrónica y el Mtro. Alberto Villavi-
cencio, Director de la Academia de Ma-
temáticas para Ingenierías.

POR ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

Como última actividad del Segundo 
Foro de Ingenierías se realizó la premia-
ción del concurso de diseño de “piezas 
k” donde participaron 14 estudiantes de 
las diferentes ingenierías. El certamen 
consistió en utilizar el software que ocu-
pa la Universidad para crear un modelo 
tridimensional de una pieza.  

El primer lugar lo obtuvo el estu-
diante de Ingeniería Mecatrónica, Juan 

Concluye Segundo Foro de Ingenierías
14 estudiantes de las diferentes ingenierías participaron en el concurso de diseño de piezas k.

Carlos Castañeda; el segundo lugar fue 
para Fransue San Luis, estudiante de 
Ingeniería en Diseño Automotriz; el 
acreedor al tercer lugar fue el alumno 
de la Ingeniería en Manufactura de Au-
topartes, Sebastián Quintero. Los pre-
mios fueron un Ipad 2 de 16 GB, un 
Ipod touch de 32GB y un Ipod nano 
de 16GB respectivamente. 

El acto de clausura estuvo a cargo 
del Dr. Hugo Ferrer Toledo, Direc-
tor de Departamento de Ingenierías 

de la UPAEP. Tuvo como presídium 
a la Mtra. Alejandra Aldrete Malacara, 
Coordinadora de la Facultad de Tec-
nologías de Información; el Mtro. En-
rique Sánchez Lara, Coordinador de la 
Facultad de Mecatrónica y Electrónica; 
el Mtro. Pedro Luis Díaz Bermúdez, 
Coordinador de la Facultad de Inge-
niería Civil; y el Ing. Fernando Euge-
nio Pérez Agüeros, Coordinador de la 
Facultad de Ingeniería Química.

labrar el camino de los ingenieros
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.POR GERARDO VALLE FLORES

En el número anterior mencionamos 
algunas de las ventajas que tiene el hacer 
ejercicio aeróbico, ahora hablaremos más 
del concepto de aeróbico y su origen.

En 1968 el Dr. Kenneth  H. Co-
oper que trabajaba para el ejército y la 
fuerza aérea de los Estados Unidos de 
América, sacó un libro cuyo título 
fue: Aeróbics.  En este libro plan-
tea sus observaciones en su ejercicio  
como médico que duran-
te 13 años trabaja  con 
personas que hacen ejercicio 
por obligación, como militares, y 
con personas que realizan un trabajo de 
oficina sin mucha actividad física.

El Dr. Cooper descubre que las 
personas que hacen ejercicio se en-
ferman menos. En segundo lugar em-
pieza a probar con algunos enfermos 

el efecto del ejercicio en la evolución 
de sus enfermedades y descubre que 
la mayoría tienen una mejor recupe-
ración, particularmente en el caso de 
úlceras gástricas y algunas otras enfer-

medades gastrointestinales.
El libro del Dr. Cooper tiene 

un gran éxito y sus conceptos 
también empiezan a difundir-

se de tal manera que hoy día se 
habla mucho de “aeróbics” 
o aeróbicos, muchas veces 

sin relacionarlo con su origen 
y entendiendo, en ocasiones,  di-

ferentes cosas como métodos de 
baile inclusive.

El Dr. Cooper funda, en 
1970, un instituto dedicado 

a investigar y estudiar diferen-
tes métodos que ayuden a mejorar la 
salud. Entre otras cosas descubre y 
reporta en 1989 que realizando una 

actividad física moderada reduce los 
riesgos de muerte por todas las causas 
hasta en un 58%.

Hoy en su instituto promueven, claro 
en primer lugar, el ejercicio físico aeró-
bico  como puede ser nadar, correr, ca-
minar, andar en bicicleta y hacerlo de 
manera moderada durante cinco días a 
la semana y ejercitarse 30 minutos por 
día de manera que se acumulen 150 
minutos por semana. Si no se tiene el 
hábito del ejercicio puede costar mu-
cho trabajo realizarlo así que propone 
hacer algún ejercicio por 10 minutos 
por tres veces al día y este ejercicio pue-
de ser, incluso caminar. Anteriormente 
ellos proponían hacer un ejercicio más 
intenso durante 12 minutos, de manera 
que se incrementara la distancia reco-
rrida en este tiempo para llegar a reco-
rrer 2800 metros o más considerando 
que en ese nivel se tenía una condición 

física aceptable, a esta prueba se le lla-
mó la prueba Cooper que aún hoy se 
aplica para conocer la condición física 
de cada persona.

Los ejercicios aeróbicos son aquellos 
que, por aumentar la frecuencia respira-
toria y la frecuencia cardiaca producen 
una mayor oxigenación y mayor aporte 
de nutrientes a, prácticamente, la totali-
dad del organismo.

Junto con la práctica del ejercicio, el 
Dr. Cooper, ha estudiado otros factores 
que influyen mucho o son determinantes 
en la conservación de la salud y ellos son:

Alimentación sana incluyendo 
siempre frutas y verduras; mantener 
un peso saludable, esto es evitar el 
exceso de peso; evitar el tabaco; evi-
tar el alcohol; controlar el “estrés”; 
consultar al médico periódicamente 
y ; utilizar complementos para la ali-
mentación;  entre otros.

POR HUMANIDADES

La alumna María Rojo Ruíz, alumna 
de la primera generación de la Licen-
ciatura en Humanidades, el pasado 
22 de marzo realizó su examen pro-
fesional mediante la  modalidad de 
titulación por promedio, al contar 
con 9.8, el más alto de su generación.

Los sinodales encargados de to-
marle la protesta como licenciada en 

humanidades, fueron la Dra. Robin 
Ann Rice, catedrática e investigado-
ra de la licenciatura en Humanida-
des, el Lic. Juan Louvier Calderón, 
catedrático e investigador del área 
de Formación humanista que cola-
bora también con la licenciatura en 
Humanidades y el Dr. Francisco 
Ignacio Ruíz Velazco Nuño, inves-
tigador del Instituto de Formación, 
todos ellos de la UPAEP.

La nueva licenciada en Humanida-
des, dijo sentirse satisfecha con los 
resultados y lista para enfrentar lo 
que venga. Admite que formar par-
te de un programa que apenas co-
menzaba era un reto, pero que está 
muy satisfecha con su carrera. Seña-
ló que está muy agradecida por el 
acompañamiento y la atención cons-
tante por parte de la coordinadora y 
de sus profesores.

 María Rojo Ruiz, alumna de la primera generación de la Licenciatura en Humanidades, tomó protesta ante sinodales.

POR DR. MARIANO SÁNCHEZ

La UPAEP a través del Departa-
mento de Ciencias Biológicas el pasa-
do 10 de Abril firmó el convenio de 
colaboración académica con la Escuela 
de Agricultura de la Región Tropical 
Húmeda (EARTH) de Costa Rica, 
una de las mejores universidades de 
centro y sudamérica en el campo de la 
agronomía y sustentabilidad, así como 

en el tema de la multiculturalidad. 
Con este convenio los estudiantes y 
profesores  de nuestra institución, par-
ticularmente de Ingeniería en Agrono-
mía, Ingeniería Ambiental y Medicina 
Veterinaria y Zootecnia tendrán la 
oportunidad de realizar intercambio 
internacional mediante estancias, cur-
sos, prácticas  y programas de Faculty 
Led en la EARTH. 

En la firma del acuerdo estuvie-

ron presentes en las instalaciones de 
la EARTH:  Dr. Nico Evers, Direc-
tor Office of International Academic 
Relations (EARTH), el Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Director del Depar-
tamento de Ciencias Biológicas, de la 
UPAEP, el Dr. Daniel Sherrard, Pro-
boste de la EARTH y el Mtro. Luis 
Andrés Cabrera Mauleón, Coordina-
dor de la Escuela de Agronomía, de 
nuestra casa de estudios.

Por Facultad de Mercadotecnia

La Facultad de Mercadotecnia de 
la UPAEP, el pasado viernes 5 de 
abril,  obtuvo el Primer Lugar Re-
gional de Conocimientos ANFECA, 
en la Universidad Iberoamericana 

Campus Puebla. 
En el maratón de conocimientos 

participaron 15 universidades de los 
estados de Puebla, Morelos, Tlaxcala y 
Estado de México. El equipo represen-
tará a la UPAEP en el Maratón Nacio-
nal que se realizará en próximas fechas 

en Baja California Norte.
 El equipo estuvo conformado por los 

alumnos: Ligia Rocío Moroni González 
(capitana), María Fernanda Pautret Gar-
cía, Rachel Elnecave Altamira, Carlos 
Raúl Monroy González y el Mtro. Alfon-
so Oswaldo Guerra Peralta como asesor.

POR CAMPUS TEHUACÁN 

UPAEP Tehuacán, el jueves 11 de abril 
realizó el Foro de Negocios dirigido a 
estudiantes y profesionistas interesados 
en actualizarse en temas como redes 
sociales, coaching y liderazgo.

Durante la inauguración, el Director 
del Campus, el Mtro. Hugo Antonio 
Avendaño Contreras resaltó la 
importancia de conocer las nuevas 
tendencias en las áreas administrativas, 
de comunicación y mercadotecnia, 
para tener un mejor desempeño 

en el campo laboral. Conocer las 
necesidades de las organizaciones y dar 
una respuesta adecuada.

Con la participación de estudiantes, 
catedráticos y representantes de 
diferentes sectores empresariales de 
la ciudad, se desarrolló el Foro de 
Negocios que tuvo como lema “gestiona, 
emprende y transforma”, el cual se llevó 
a cabo en el salón de convenciones del 
Hotel Casa Cantarranas.

Entre las conferencias impartidas, 

destacan: “Impacto de las redes sociales 
en los negocios”, impartida por Mtra. 
Liliana Breton Alarcón, columnista y 
miembro del Consejo Editorial de la 
Revista Merca 2.0. “Liderazgo social”, 
que tuvo como ponente al Mtro. 
Rolando Gutiérrez Fuentes, quien 
fue Director de la planta más grande 
del Grupo CEMEX y actualmente es 
Consultor Independiente. “Coaching”, 
a cargo del Ing. J. Luis J. González 
Segura, fundador de Human Links, SC. 

Empresa de Consultoría y Capacitación 
con actividades en México, Centro y 
USA; y “Emprendurismo sustentable”, 
impartida por el contador Eduardo 
de la Torre Hidalgo, quien fue titular 
del área de Comercio Exterior del 
Grupo Financiero BBVA Bancomer 
en la Divisional Sureste y del Área 
de Comercio Exterior del Banco 
Mexicano Somex para la Regional Sur 
(Hoy Banco Santander).

UPAEP Tehuacán ofrece formación en tema de negocios

Foro de Negocios: Gestiona, emprende y tranforma. 

POR CAMPUS TEHUACÁN

UPAEP Tehuacán firma un nuevo 
convenio internacional con la 
Society Derby Hotels Collection, lo 
cual beneficiará la movilidad de los 
estudiantes de distintas licenciaturas 
para la realización de prácticas 
profesionales internacionales.

El convenio fue firmado por el 
Director del Campus  Mtro. Hugo 
Avendaño Contreras, y el Mtro. 
Víctor Hugo Castro Trinidad, 
Director Académico, ambos por 
parte de UPAEP; y Antonio Martín, 
representante de los hoteles Villa Real 5 

y Urban5, quienes se comprometieron 
a recibir a los alumnos de Tehuacán 
en las diferentes áreas del complejo 
hotelero, a cambio los estudiantes 
pondrán en práctica sus conocimientos 
para la mejora de procesos 
correspondientes a su licenciatura.

El programa de prácticas 
universitarias representa la 
oportunidad para formar nuevos 
profesionistas que requieren las 
organizaciones en este entorno tan 
complejo, no sólo para el cometido 
del desarrollo de tareas sino también 

desde el punto de vista del desarrollo 
de las competencias profesionales.

Este convenio firmado con el 
consorcio ubicado en Madrid España 
favorece a los estudiantes de todos los 
programas de licenciatura. La cadena 
hotelera ofrece espacios en las áreas 
administrativas, laborales, financieras 
y de servicios, además de múltiples 
beneficios para la estancia.

Esta alianza se suma a las 
oportunidades que brinda UPAEP 
Tehuacán a sus alumnos, para ampliar 
sus posibilidades de inserción laboral o 

emprender un proyecto propio.
Hasta ahora, la Universidad ofrece a 

sus estudiantes grandes oportunidades 
para movilidad internacional en Europa 
y América, además de los convenios 
con empresas locales y nacionales, tales 
como Hoteles Trueba, Riu, Berceló, 
Dreams, Claris, Akumal, Volkswagen; 
así como entidades de gobierno.

UPAEP Tehuacán continúa 
formando líderes que transformen a la 
sociedad, con visión internacional.

UPAEP Tehuacán celebra convenio con Society Derby Hotels Collection para prácticas profesionales. 

Incrementa la movilidad internacional
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En el número anterior mencionamos 
algunas de las ventajas que tiene el hacer 
ejercicio aeróbico, ahora hablaremos más 
del concepto de aeróbico y su origen.

En 1968 el Dr. Kenneth  H. Co-
oper que trabajaba para el ejército y la 
fuerza aérea de los Estados Unidos de 
América, sacó un libro cuyo título 
fue: Aeróbics.  En este libro plan-
tea sus observaciones en su ejercicio  
como médico que duran-
te 13 años trabaja  con 
personas que hacen ejercicio 
por obligación, como militares, y 
con personas que realizan un trabajo de 
oficina sin mucha actividad física.

El Dr. Cooper descubre que las 
personas que hacen ejercicio se en-
ferman menos. En segundo lugar em-
pieza a probar con algunos enfermos 

el efecto del ejercicio en la evolución 
de sus enfermedades y descubre que 
la mayoría tienen una mejor recupe-
ración, particularmente en el caso de 
úlceras gástricas y algunas otras enfer-

medades gastrointestinales.
El libro del Dr. Cooper tiene 

un gran éxito y sus conceptos 
también empiezan a difundir-

se de tal manera que hoy día se 
habla mucho de “aeróbics” 
o aeróbicos, muchas veces 

sin relacionarlo con su origen 
y entendiendo, en ocasiones,  di-

ferentes cosas como métodos de 
baile inclusive.

El Dr. Cooper funda, en 
1970, un instituto dedicado 

a investigar y estudiar diferen-
tes métodos que ayuden a mejorar la 
salud. Entre otras cosas descubre y 
reporta en 1989 que realizando una 

actividad física moderada reduce los 
riesgos de muerte por todas las causas 
hasta en un 58%.

Hoy en su instituto promueven, claro 
en primer lugar, el ejercicio físico aeró-
bico  como puede ser nadar, correr, ca-
minar, andar en bicicleta y hacerlo de 
manera moderada durante cinco días a 
la semana y ejercitarse 30 minutos por 
día de manera que se acumulen 150 
minutos por semana. Si no se tiene el 
hábito del ejercicio puede costar mu-
cho trabajo realizarlo así que propone 
hacer algún ejercicio por 10 minutos 
por tres veces al día y este ejercicio pue-
de ser, incluso caminar. Anteriormente 
ellos proponían hacer un ejercicio más 
intenso durante 12 minutos, de manera 
que se incrementara la distancia reco-
rrida en este tiempo para llegar a reco-
rrer 2800 metros o más considerando 
que en ese nivel se tenía una condición 

física aceptable, a esta prueba se le lla-
mó la prueba Cooper que aún hoy se 
aplica para conocer la condición física 
de cada persona.

Los ejercicios aeróbicos son aquellos 
que, por aumentar la frecuencia respira-
toria y la frecuencia cardiaca producen 
una mayor oxigenación y mayor aporte 
de nutrientes a, prácticamente, la totali-
dad del organismo.

Junto con la práctica del ejercicio, el 
Dr. Cooper, ha estudiado otros factores 
que influyen mucho o son determinantes 
en la conservación de la salud y ellos son:

Alimentación sana incluyendo 
siempre frutas y verduras; mantener 
un peso saludable, esto es evitar el 
exceso de peso; evitar el tabaco; evi-
tar el alcohol; controlar el “estrés”; 
consultar al médico periódicamente 
y ; utilizar complementos para la ali-
mentación;  entre otros.

POR HUMANIDADES

La alumna María Rojo Ruíz, alumna 
de la primera generación de la Licen-
ciatura en Humanidades, el pasado 
22 de marzo realizó su examen pro-
fesional mediante la  modalidad de 
titulación por promedio, al contar 
con 9.8, el más alto de su generación.

Los sinodales encargados de to-
marle la protesta como licenciada en 

humanidades, fueron la Dra. Robin 
Ann Rice, catedrática e investigado-
ra de la licenciatura en Humanida-
des, el Lic. Juan Louvier Calderón, 
catedrático e investigador del área 
de Formación humanista que cola-
bora también con la licenciatura en 
Humanidades y el Dr. Francisco 
Ignacio Ruíz Velazco Nuño, inves-
tigador del Instituto de Formación, 
todos ellos de la UPAEP.

La nueva licenciada en Humanida-
des, dijo sentirse satisfecha con los 
resultados y lista para enfrentar lo 
que venga. Admite que formar par-
te de un programa que apenas co-
menzaba era un reto, pero que está 
muy satisfecha con su carrera. Seña-
ló que está muy agradecida por el 
acompañamiento y la atención cons-
tante por parte de la coordinadora y 
de sus profesores.

 María Rojo Ruiz, alumna de la primera generación de la Licenciatura en Humanidades, tomó protesta ante sinodales.

POR DR. MARIANO SÁNCHEZ

La UPAEP a través del Departa-
mento de Ciencias Biológicas el pasa-
do 10 de Abril firmó el convenio de 
colaboración académica con la Escuela 
de Agricultura de la Región Tropical 
Húmeda (EARTH) de Costa Rica, 
una de las mejores universidades de 
centro y sudamérica en el campo de la 
agronomía y sustentabilidad, así como 

en el tema de la multiculturalidad. 
Con este convenio los estudiantes y 
profesores  de nuestra institución, par-
ticularmente de Ingeniería en Agrono-
mía, Ingeniería Ambiental y Medicina 
Veterinaria y Zootecnia tendrán la 
oportunidad de realizar intercambio 
internacional mediante estancias, cur-
sos, prácticas  y programas de Faculty 
Led en la EARTH. 

En la firma del acuerdo estuvie-

ron presentes en las instalaciones de 
la EARTH:  Dr. Nico Evers, Direc-
tor Office of International Academic 
Relations (EARTH), el Dr. Mariano 
Sánchez Cuevas, Director del Depar-
tamento de Ciencias Biológicas, de la 
UPAEP, el Dr. Daniel Sherrard, Pro-
boste de la EARTH y el Mtro. Luis 
Andrés Cabrera Mauleón, Coordina-
dor de la Escuela de Agronomía, de 
nuestra casa de estudios.

Por Facultad de Mercadotecnia

La Facultad de Mercadotecnia de 
la UPAEP, el pasado viernes 5 de 
abril,  obtuvo el Primer Lugar Re-
gional de Conocimientos ANFECA, 
en la Universidad Iberoamericana 

Campus Puebla. 
En el maratón de conocimientos 

participaron 15 universidades de los 
estados de Puebla, Morelos, Tlaxcala y 
Estado de México. El equipo represen-
tará a la UPAEP en el Maratón Nacio-
nal que se realizará en próximas fechas 

en Baja California Norte.
 El equipo estuvo conformado por los 

alumnos: Ligia Rocío Moroni González 
(capitana), María Fernanda Pautret Gar-
cía, Rachel Elnecave Altamira, Carlos 
Raúl Monroy González y el Mtro. Alfon-
so Oswaldo Guerra Peralta como asesor.

POR CAMPUS TEHUACÁN 

UPAEP Tehuacán, el jueves 11 de abril 
realizó el Foro de Negocios dirigido a 
estudiantes y profesionistas interesados 
en actualizarse en temas como redes 
sociales, coaching y liderazgo.

Durante la inauguración, el Director 
del Campus, el Mtro. Hugo Antonio 
Avendaño Contreras resaltó la 
importancia de conocer las nuevas 
tendencias en las áreas administrativas, 
de comunicación y mercadotecnia, 
para tener un mejor desempeño 

en el campo laboral. Conocer las 
necesidades de las organizaciones y dar 
una respuesta adecuada.

Con la participación de estudiantes, 
catedráticos y representantes de 
diferentes sectores empresariales de 
la ciudad, se desarrolló el Foro de 
Negocios que tuvo como lema “gestiona, 
emprende y transforma”, el cual se llevó 
a cabo en el salón de convenciones del 
Hotel Casa Cantarranas.

Entre las conferencias impartidas, 

destacan: “Impacto de las redes sociales 
en los negocios”, impartida por Mtra. 
Liliana Breton Alarcón, columnista y 
miembro del Consejo Editorial de la 
Revista Merca 2.0. “Liderazgo social”, 
que tuvo como ponente al Mtro. 
Rolando Gutiérrez Fuentes, quien 
fue Director de la planta más grande 
del Grupo CEMEX y actualmente es 
Consultor Independiente. “Coaching”, 
a cargo del Ing. J. Luis J. González 
Segura, fundador de Human Links, SC. 

Empresa de Consultoría y Capacitación 
con actividades en México, Centro y 
USA; y “Emprendurismo sustentable”, 
impartida por el contador Eduardo 
de la Torre Hidalgo, quien fue titular 
del área de Comercio Exterior del 
Grupo Financiero BBVA Bancomer 
en la Divisional Sureste y del Área 
de Comercio Exterior del Banco 
Mexicano Somex para la Regional Sur 
(Hoy Banco Santander).

UPAEP Tehuacán ofrece formación en tema de negocios

Foro de Negocios: Gestiona, emprende y tranforma. 

POR CAMPUS TEHUACÁN

UPAEP Tehuacán firma un nuevo 
convenio internacional con la 
Society Derby Hotels Collection, lo 
cual beneficiará la movilidad de los 
estudiantes de distintas licenciaturas 
para la realización de prácticas 
profesionales internacionales.

El convenio fue firmado por el 
Director del Campus  Mtro. Hugo 
Avendaño Contreras, y el Mtro. 
Víctor Hugo Castro Trinidad, 
Director Académico, ambos por 
parte de UPAEP; y Antonio Martín, 
representante de los hoteles Villa Real 5 

y Urban5, quienes se comprometieron 
a recibir a los alumnos de Tehuacán 
en las diferentes áreas del complejo 
hotelero, a cambio los estudiantes 
pondrán en práctica sus conocimientos 
para la mejora de procesos 
correspondientes a su licenciatura.

El programa de prácticas 
universitarias representa la 
oportunidad para formar nuevos 
profesionistas que requieren las 
organizaciones en este entorno tan 
complejo, no sólo para el cometido 
del desarrollo de tareas sino también 

desde el punto de vista del desarrollo 
de las competencias profesionales.

Este convenio firmado con el 
consorcio ubicado en Madrid España 
favorece a los estudiantes de todos los 
programas de licenciatura. La cadena 
hotelera ofrece espacios en las áreas 
administrativas, laborales, financieras 
y de servicios, además de múltiples 
beneficios para la estancia.

Esta alianza se suma a las 
oportunidades que brinda UPAEP 
Tehuacán a sus alumnos, para ampliar 
sus posibilidades de inserción laboral o 

emprender un proyecto propio.
Hasta ahora, la Universidad ofrece a 

sus estudiantes grandes oportunidades 
para movilidad internacional en Europa 
y América, además de los convenios 
con empresas locales y nacionales, tales 
como Hoteles Trueba, Riu, Berceló, 
Dreams, Claris, Akumal, Volkswagen; 
así como entidades de gobierno.

UPAEP Tehuacán continúa 
formando líderes que transformen a la 
sociedad, con visión internacional.

UPAEP Tehuacán celebra convenio con Society Derby Hotels Collection para prácticas profesionales. 

Incrementa la movilidad internacional
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Torneo Intramuros de Tenis
 varonil y femenil

Inscripciones abiertas en cancha o en la ofi cina # 34 
frente a la alberca.

Sólo dona 2 productos de despensa para participar.

Inicia el 16 de abril

Presentación del libro “Imperio”
Autor: Héctor Zagal
Fecha: 22 de abril

Lugar: Salón B-300

Presentadores: Dra. Robin Ann Rice,
Lic. Juan Louvier y el autor Héctor Zagal.

Más informes:

Licenciatura en Humanidades

La UPAEP tiene convenios con distintas 
universidades alrededor del mundo. Para ello se 
ofertan becas de hospedaje y alimentación, además 
de porcentaje de colegiatura para que puedas irte 
de intercambio a alguna de las universidades en el 
siguiente cuadro. Si prefi eres otra universidad de 
convenio también puedes pedir apoyo fi nanciero a 
la UPAEP (mínimo 9 de promedio).
Checa la lista y anímate. ¡Tienes muchísimas 
posibilidades de obtenerla!

País Universidad

Brasil Universidad de Estadual do Sudoeste da 
Bahía

Escuela Colombiana de Carreras 
Industriales

Colombia

Universidad Santo TomásColombia

Universidad Nacional Mayor de San Perú

Perú Universidad Andina del Cusco

¡Aún estás a tiempo! 

HOMENAJE 

“Josefi na Albisua” 
19 de 

Museo UPAEP - Entrada 

 “Desde la mirada” 
Jessica Miguel 

Inauguración 23 de abril - 19:00 hrs

Museo UPAEP - Entrada 

Fotografía  

Dirección de Formación y Cultura
Coordinación de Torneos Intramuros

Departamento de Promoción Deportiva

Dirección de Formación y Cultura
Coordinación de Torneos Intramuros

Departamento de Promoción Deportiva

Torneo Intramuros de Natación
 varonil y femenil

Inscripciones abiertas en la ofi cina # 34 frente a la 
alberca.

Sólo dona 2 productos de despensa para participar.
Evento 16 y 18 de abril, 12:30 hrs.

intramuros@upaep.mx
fernando.guevara@upaep.mx

Miércoles 10 de abril del 2013
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POR EL UNIVERSITARIO

La UPAEP invitó a Sor María Grazia 
Caputo, religiosa italiana que desde 
2007 es Directora de la Oficina de De-
rechos Humanos en Ginebra, Suiza, a 
impartir una plática a estudiantes y do-
centes de la Facultad de Derecho.
“Para nosotros los derechos y la digni-
dad de la persona vienen por ser hijos 
de Dios, porque estamos hechos a su 
imagen y semejanza”, expresó el Dr. 
José Alfredo Miranda López, Rector de 
la Universidad, al recibir a Sor María. 
“Los jóvenes son la pasión de mi vida”, 
apuntó la religiosa. En conferencia, in-
vitó a los alumnos a seguir el camino 
correcto para llegar a ser personas res-
petables y honestas. 

Sor María agradeció al Rector y a la 
Universidad por la invitación, a la vez 
que se pronunció a favor de los dere-
chos humanos de los jóvenes.
Sor María Grazia Caputo es una de 
las grandes promotoras del Volun-
tariado Internacional de Educación 
Solidaria (VIDES), el cual tiene aho-
ra sede en la UPAEP.
El presídium estuvo conformado por 
el Dr. José Alfredo Miranda López, 
Rector de la UPAEP, la Mtra. Eva 
María Pérez Castrejón, Directora del 
Departamento de Ciencias Sociales y 
la Mtra. Alicia Orozco Garza, Directo-
ra del Instituto de Formación UPAEP.

Los jóvenes son la pasión de mi vida     . 
Sor María Grazia Caputo. 

Honestidad y respeto, 
valor distintivo del hombre

POR STEPHANY ANGÉLICA PORTILLO 
AGUILAR

Argelia Palacios García, estudiante de 
Mercadotecnia, compartió su expe-
riencia en Grupo Punta, equipo que 
busca el mejoramiento del entorno 
social a través del liderazgo, al cual ha 
pertenecido por año y medio. 
¿Qué significa para ti Grupo 
Punta?
Considero que Grupo Punta se puede 
englobar en una simple palabra: amis-
tad. Para mí, el grupo significa el poder 
trabajar como un equipo siempre de 
amigos.
¿Cómo te enteraste de Grupo 
Punta?
Por medio de la hermana de una ami-
ga, ya que ella formaba parte del mis-
mo. Me comentó que solamente los 
promedios más altos y las personas más 
destacadas podían pertenecer al grupo. 
Tiempo después, mi coordinadora me 
comentó que yo podía pertenecer al 
grupo ya que reunía el perfil solicitado. 
Es así como una amiga y yo realizamos 
todo el proceso correspondiente y des-
pués de mes y medio nos comunicaron 
nuestra aceptación dentro del grupo, lo 
cual me llenó de mucha alegría ya que 
la larga espera, al final valió la pena.
¿Qué proyectos estás llevando a 
cabo para complementar tu for-
mación de liderazgo dentro de 

este grupo?
El grupo cuenta con distintas fases 
formativas, dentro de las cuales se en-
cuentran actividades como los talleres 
formativos, el leadership coffee, y las 
actividades de servicio y voluntariado. 
Además de lo anterior, nos involu-
cramos en los diferentes eventos que 
se realizan dentro de la Universidad, 
como el concurso de puestos en la no-
che mexicana y el concurso de ofren-
das el Día de Muertos. Actualmente 
colaboro en la organización del pro-
yecto de un viaje internacional que se 
concretizará muy pronto, estamos re-
colectando fondos para poder irnos al 
viaje como Grupo Punta.

¿De qué manera te ha hecho cre-
cer este grupo personalmente?
El saber que se puede trabajar bajo un 
objetivo que no sea meramente acadé-
mico, como las actividades que tenemos 
en el grupo y que a pesar de las adversi-
dades siempre podemos trabajar bien es 
algo que ha significado mucho para mí; 
el grupo me ha dejado mucho equilibrio, 
amistad  y muy buen sabor de boca.
¿Cuál ha sido la experiencia 
dentro de este grupo que más te 
ha gustado?
Es una actividad muy especial ya que 
me marcó dentro del grupo. Me re-
fiero al campamento. Este año será el 
tercero, pero recuerdo que en el pri-

mero, sin saber a ciencia cierta a lo que 
íbamos, nos dimos cuenta de que ser 
parte del grupo no se trataba de tener 
las más altas calificaciones; simplemen-
te ser personas humanas, cada una con 
problemas y cualidades diferentes. 
El mostrar empatía y apoyo nos unió 
mucho en esa ocasión. Fue cuando 
dijimos “de aquí somos, somos ami-
gos y lo vamos a hacer”. Ya son varias 
personas que llevamos un año y medio 
y aún no nos vamos porque nos senti-
mos parte del grupo, existe un sentido 
de pertenencia muy fuerte y especial.
¿Por qué  recomendarías a la 
comunidad universitaria este 
grupo?
Por el simple hecho de ser un grupo 
diferente, ya que puedes salirte un poco 
del protocolo establecido, agregando tus 
propias propuestas. Independientemen-
te de que llevamos un programa de acti-
vidades establecido, si en el camino se te 
ocurriera una actividad en la que pudie-
ras beneficiar a la comunidad estudiantil 
o a la sociedad en dónde vives, Grupo 
Punta te da la pauta para realizarlo, existe 
mucho apoyo. Es un Grupo Estudiantil, 
pero con un toque diferente.
Si te interesa formar parte de Grupo 
Punta, ponte en contacto con la Lic. 
Adriana I. Suárez Sánchez, Coordina-
ra del mismo, por medio de grupopun-
ta@upaep.mx. 

Grupo Punta, Experiencias de amistad

De aquí somos, somos 
amigos y lo vamos hacer.

Argelia Palacios. 

Amiga le gustas a mi amigo. Atte. 
Tu amiga.

Un saludo a Marie, la niña más linda 
de comunicación de tu Batman que-
rido.

Deymián y Verito… ¿No que no 
podía? ¡Mi fuerza de voluntad es “gi-
gantorme”! ¡Perdieron! Ustedes me 
avisan cuándo vamos por mis DOS 
helados dobles ;). ¡Los quierooo!

Javiero te quiero. Ya sabes quién soy.

Anónimo… ¿Quién eres? Atte: El 
novio de Verito.

¡Saludos a mi mamá! Atte: Ana 
Azpeitia.

Ceviche, me gustas… Atte: Tu admi-
radora secreta. “A”

Oh Romeo, Romeo… ¿Dónde estás 
que no te veo? Te extraño. Atte: Tu 
novia.

Monse Reyes… Te odio. Eres muy 
fea. Atte: Violeta.

Violeta… El sentimiento es mutuo. 
Atte: Monse.

Perdí un celular LG optimus L9 co-
lor negro en el baño de niñas del J, si 
lo encuentras por favor comunícate al 
2222394189.

¡Clau y Javi, que bonita pareja hacen 
:D los quiero!

Hola elo... Adiós elo...Te quiero 
elo..  Atte tu amor que te ama con 
todo su corazón y con la intensidad 
de mil soles. atte Mene.

Saludos a mis princess, las amo y las 
adoro con todo mi corazón. Gracias 
por todo.

Te amo ñoña atte Vic.

Eres mi todo muy buenísimo TE 
AMO atte tu dinamita.

Clau Mag, no me odies D':

Mike Salgado quiero ser tu chica y 
que tú seas mi macho.

Liz TE AMO MUCHO (: atte tu 
Jorch.
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Así nació la UPAEP
Cápsula del tiempo

Eran los años de 1978, 1979, 1980, 1981 y 
1982 cuando la UPAEP seguía adelante en su 
crecimiento en infraestructura, oferta académi-
ca y sobre todo, dar respuesta a las necesidades 
sociales de ese momento.

Inauguración del Hospital UPAEP (Antiguamen-
te Casa de Maternidad Luis de Haro y Tamariz).

Reunión de profesores.

Nuevos médicos.La porra de la UPAEP.Primeras clases de odontología.

Edifi cio A, en construcción.

Doctorado Honoris Causa 
a Don Abelardo Sánchez Gutiérrez.

Pasillo 9 poniente 1508.

Campeón Nacional CONADEIP 
basquetbol varonil.

Investidura Rectoral de
Mtro. Mario Iglesias García Teruel.

Crece la población estudiantil con alumnos 
de Tlaxcala, Veracruz, Morelos y Oaxaca.

En 1978 se adquirió el edifi cio de la 21 sur 
1103, actual campus central.

En 1982, la UPAEP es la Univer-
sidad Fundadora de FIMPES.
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POR MELISSA BARRERA PERAL

Para conocer una cultura no basta 
con leer sobre ella, hay que vivirla 
en carne propia. Irte de intercambio 
es una de las mejores maneras para 
hacerlo: además de lo académico, 
puedes adentrarte e involucrarte 
con las personas de la ciudad donde 
estés, participar activamente en sus 
costumbres y tradiciones, etc. 

Jae Seung Lee, estudiante de 
intercambio proveniente de la 
Universidad de Ulsan en Corea del 
Sur, comenta que se siente muy 
contento de haber elegido México 
como su hogar durante un año. "No 
me imaginaba la increíble experiencia 
de un intercambio. Las personas 
que llegaría a conocer y que se han 
convertido en grandes amigos", agrega.  

Las ideas o estereotipos que puedes 
tener de una cultura pueden no ser 
la realidad de la misma, como bien 
lo está viviendo Jae Seung. "Yo creía 
que nuestras culturas eran totalmente 
diferentes, sin embargo, como seres 
humanos tenemos emociones y 

sentimientos, y en ese sentido creo 
que somos iguales", comenta Jae 
Seung.

Una de las mejores decisiones que el 
propio Jae Seung 
dice ha tomado, 
fue el venir a 
México, lo cual 
se motivó debido a 
que su maestra de 
Español en Corea 
es mexicana. "Ella 
es muy amable, 
simpática y nos 
platicaba mucho de 
su país; además, un amigo que ya había 
venido a UPAEP me recomendó 
muchísimo esta Universidad". 

Nuestra Casa de Estudios ofrece 
a los estudiantes de intercambio 
diversos programas en los que, tú 
como alumno anfitrión, puedes 
participar. "Estuve en una escuela en 
el Distrito Federal para hablar español 
pero no convivía con mexicanos; en 
UPAEP he podido conocer muchas 
personas gracias a las actividades que 
tenemos, como viajar para conocer el 

país de una manera fácil", comenta. 
La experiencia de intercambio 

te abre muchas puertas para crecer 
personal y profesionalmente. "México 

es un gran país, hay mucha 
libertad de expresión, 
la gente es muy amable 
y eso me ha ayudado a 
desenvolverme mejor; 
mi objetivo principal era 
aprender Español y al final, 
he experimentado muchas 
otras cosas importantes 
para mi persona" añade.

Jae Seung Lee te 
hace la invitación: experimenta un 
intercambio. "Estoy muy contento 
de haber realizado este intercambio, 
vine por un semestre y me quedé otro 
más. No pierdas la oportunidad de 
aprender más allá de tu país, será una 
experiencia que jamás olvidarás". 

Ya leíste una experiencia más, 
acércate a las oficinas de Asuntos 
Internacionales en el edificio T; 
pregunta y como Jae, ¡vívela tú mismo, 
todavía estás a tiempo!

Intercambio de culturas
y costumbres: 

Corea - México

No me imaginaba la 
increíble experiencia 
de un intercambio. Las 
personas que llegaría a 
conocer y que se han 
convertido en grandes 

Jae Seung Lee

Deporte: Natación y futbol.
Actividad: Bailar.
Música: Balada y Tropical.
Banda: Maroon 5.
Lugar favorito de México: Isla 
Holbox, Cancún, Guanajuato y 
Querétaro.
Lugares por visitar: Chihuahua.
Comida Favorita: las cemitas 
y los chiles en nogada.
Pasatiempo: Platicar, salir con 
amigos, bailar y ver películas. 
Idiomas: Coreano, Español e 
Inglés.

Seung Lee.
Jae 

Intercambio de culturas
y costumbres: 

Corea - México
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POR BELLAS ARTES 

En la Sala de Gobernadores ubicada 
en las instalaciones de las oficinas 
gubernamentales de Angelópolis, 
se presentó el Festival Internacional 
5 de Mayo y la película “Cinco de 
Mayo, la Batalla”.

Con la presencia del gobernador 
del estado de Puebla, Rafael Mo-
reno Valle; el presidente municipal 
de Puebla, Eduardo Rivera Pérez; 
el titular del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Puebla, Saúl 
Juárez; la Directora del Instituto Mu-
nicipal de Arte y Cultura de Puebla, 
Patricia Sánchez Matamoros; el Ex-
Secretario de Gobernación del esta-
do, Fernando Manzanilla. 

 El Festival Internacional 5 de 
Mayo fue presentado como un traba-
jo conjunto entre el gobierno estatal 
y el gobierno municipal, a través de 
sus dependencias culturales: IMACP 
Y CECAP, respectivamente. Éste 
Tendrá lugar del 14 de abril al 5 de 
mayo y contará con la participación 
de artistas nacionales y extranjeros, 
integrará siete foros temáticos: músi-

ca del mundo, teatro y grandes solistas, 
teatro de la feria, sinfónica, jazz y blues, 
juvenil y danza. 

En el foro “música del mundo”, se 
mostrará artistas de primer nivel como 
la cubana Alba Rodríguez, David Mu-
rray, Infinity Quartet, Macy Gray, Elia-
des Ochoa, y el boricua Willie Colón; 
por su parte, el de “teatro y grandes 
solistas”, efectuado en el teatro Princi-
pal recibirá al tenor Fernando del Cas-
tillo, así como las obras "la maizada" y 
"el panfleto del rey y su lacayo". El foro 
de la Feria de Puebla recibirá a Julieta 
Venegas, Juan Solo, Celso Piña, Motel, 
María José y José Feliciano. También 
se contará con la presencia de los gru-
pos artísticos de danza, música y teatro 
de Bellas Artes UPAEP.

Asimismo, el templo de la compañía 
recibirá al flautista mexicano, Horacio 
Franco y a las agrupaciones poblanas 
“Los tonos humanos” y “Capilla de los 
Ángeles”; este foro también tendrá ca-
bida para la música moderna como la 
de Alejandro Escuer.

En la presentación de la Película 
“Cinco de Mayo la Batalla” del guionis-
ta y director Rafael Lara, recordó que 

el largometraje tiene casi dos horas 
de duración y fue posible gracias a 
la participación del gobierno del es-
tado de Puebla, la empresa Televisa 
y Conaculta a través de los estudios 
Churubusco en la que participaron 
más de 700 actores extras en más 
de 9 semanas de rodaje en el estado 
de Puebla. En el reparto está Kuno 
Bécker, quien interpreta al General 
Ignacio Zaragoza, no pudo estar 
presente en Puebla debido a que ya 
estaba en Chicago.  

Sin embargo la primera actriz 
Angélica Aragón, Mario Zaragoza, 
Christian Vázquez, Liz Gallardo, 
José Carlos Montes y Javier Oliván, 
sí asistieron a la rueda de prensa 
para compartir el orgullo que re-
presentó para ellos formar parte de 
este proyecto en el que se honra a 
quienes formaron parte de la gesta 
heroica, dando rostro a los miles de 
mexicanos que murieron o apoya-
ron la causa del ejército liberal.

Es importante mencionar que alum-
nos de Bellas Artes UPAEP participa-
ron en algunas   escenas del rodaje.

Bellas Artes presente en
Festival Internacional 5 de mayo

Bellas Artes presente en
Festival Internacional 5 de mayo

POR KARIME BELEN ESPINOSA SANTOS

En la actualidad y desde hace mu-
cho tiempo en México, existe una 
gran cantidad de ciudadanos que no 
se interesan  por  la Política Interna-
cional y el Impacto Global que ésta 
causa, a pesar de estar en un país in-
vitado a ser internacionalista.

Con el propósito de promover en los 
estudiantes el gusto por un periodismo 
ávido de información para las carreras 
afines a la Política y Relaciones Interna-
cionales; el Departamento de Ciencias 
Sociales y la Facultad de Relaciones 
Internacionales, ofreció el pasado 11 
de abril, la presentación de dos revistas 
que manifiestan un tinte de periodismo 

académico bastante amplio y que ade-
más, cautivaron a los asistentes.

Los doctores comentaron que la fina-
lidad siempre fue que la revista captara 
el interés, cautivando a los lectores con 
información internacional. Recalcaron 
que su misión es invitar al público mexi-
cano a participar e involucrarse en lo 
que sucede, para así crear una cultura 
y al mismo tiempo educar al ciudadano 
sobre temas de México y el mundo.

De igual forma, hicieron una breve 
mención sobre la revista Latin American 
Policy, que sólo se presentó de forma vir-
tual; es una revista que se lanza cada seis 
meses para todo tipo de público.

Lo anterior fue posible gracias a la 
iniciativa de la Dra. Marcela López 

Vallejo, Profesora e Investigadora de 
la Facultad de Relaciones Internacio-
nales, y a la organización de la Lic. 
Nora Arroyo Carrasco, Coordinadora 
de la licenciatura; quienes invitaron a 
la Dra. Susana Carolina Chacón Do-
mínguez, Profesora, Investigadora y 
Editora en Jefe de la primera revista 
que se presentó “Foreign Policy” en su 
edición mexicana; y al Dr. Isidro Mo-
rales Moreno, quien es Director de la 
misma revista, además de ser Director 
de la Escuela de Graduados en Admi-
nistración Pública y Política Pública del 
Tecnológico de Monterrey (EGAP) 
Estado de México; ambos miembros 
del Tecnológico de Monterrey, Cam-
pus Estado de México.

 El Dr. Isidro Morales Moreno y la Dra. Susana Catalina Chacón  Domínguez, 
presentan las revistas: “Foreign Policy” y “Latin American Policy” (LAP).

POR EL LOBO ESTEPARIO

“En el bulevar de los sueños rotos
vive una dama de poncho rojo,
pelo de plata y carne morena.
Mestiza ardiente de lengua libre,
gata valiente de piel de tigre
con voz de rayo de luna llena”.

Dice aquella canción que Joaquín Sabi-
na dedica a Chavela Vargas, la Chama-
na, la dama del poncho rojo.

Chavela Vargas fue la mujer más re-
presentativa de la música ranchera y a 
pesar de haber nacido en Costa Rica, 
se volvió mexicana, tomó la identidad 
de nuestro país y se entregó completa-
mente a cantar al desamor, al dolor de 
la muerte y a los recuerdos que se arras-
tran y frente a nosotros pone el alcohol.

Chavela Vargas nació un día como 
hoy en 1919. Llegó a México a los 17 
y con sus canciones representó a nues-
tra nación, llevó al país por el mundo y 
poco a poco se fue metiendo en las raí-
ces de este pueblo, hasta impregnar su 
canto con la esencia de los mexicanos.

La Chamana inició cantando en las 
calles; cuando llegó a los 30 años se 
volvió una cantante profesional, para 
luego presentar su primer disco en 
1961. Entre sus canciones más conoci-
das se encuentran “Macorina”, “Lloro-
na”, “Paloma negra”, “En el último tra-
go”, “Que te vaya bonito”, “Arráncame 
la vida” y “Noches de boda”.

La vida y la canción juntaron al más 
grande compositor de música ranche-
ra, José Alfredo Jiménez, y a la dama 
del poncho rojo, Chavela Vargas. Cul-
tivaron una gran amistad; fueron inse-
parables hasta la muerte del cantautor. 
También vivió una fuerte fraternidad 
con Frida Kahlo y Diego Rivera, con 
los cuales vivió dos años, llegando a co-
nocer todos los secretos de su pintura. 

La lista de amigos de Chavela fue bas-
tante larga: Pablo Neruda, Agustín Lara, 
Joaquín Sabina, Pedro Almodóvar, Car-
los Monsiváis, Cuco Sánchez, Facundo 
Cabral, Gabriel García Márquez y Car-
los Fuentes son parte de ésta. 

España fue también un país muy 
querido por ella. Ahí le entregaron los 
reconocimientos “La Gran Cruz Isabel 
La Católica”, la Medalla de Oro de la 
Universidad Complutense de Madrid y 
la Medalla al Mérito de la Universidad 
de Alcalá de Henares; también fue re-
conocida en México, siendo ciudadana 
distinguida de la ciudad.

Chavela Vargas cantó hasta su muerte 
en 2012, a los 93 años de edad. Murió en 
su México, después de haber presentado 
su último concierto en España, posterior 
al cual fue hospitalizada y trasladada a 
nuestro país sólo para despedirse. 

Chavela se presentó por última vez 
en México en el Palacio de Bellas Ar-
tes el 15 de abril del 2012. Se despidió 
cantando… "Y así termina una histo-
ria que comenzó de la nada, dame la 
mano llorona que vengo muy lastima-
da, señora, dame la mano que vengo 
mucho muy cansada...".
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POR EL UNIVERSITARIO

En el marco de los festejos del 40 Ani-
versario, UPAEP campus Tehuacán 
recibió por primera vez la distinción 
de Empresa Socialmente Responsable, 
que otorga el Centro Mexicano para la 
Filantropía y la Alianza por la Respon-
sabilidad Social en México AliaRSE, 
mientras que UPAEP campus Central 
repite por cuarto año consecutivo este 
reconocimiento y compromiso con la 
sociedad, cuya vigencia les permitirá 
ostentar el logotipo hasta el mes de 
marzo 2014. 

Esta distinción que se otorga anualmen-
te, habla del valor que tiene la UPAEP al 
promover entre la comunidad universita-
ria una gestión socialmente responsable, 
cumpliendo puntualmente con los indica-
dores establecidos de: calidad de vida de 
la empresa, ética y gobierno empresarial, 
vinculación con la comunidad y cuidado 
y preservación del medio ambiente.

Con sede en las instalaciones del Ho-
tel Camino Real de la ciudad de México, 
UPAEP campus Tehuacán recibió por 
primera vez esta distinción, siendo el 
Mtro. Hugo Antonio Avendaño Contre-
ras, Director General del campus, quien 
recibiera este galardón en el marco del VI 
Encuentro Latinoamericano de Empre-
sas Socialmente Responsables.

El segundo día, UPAEP campus 
Central se acreditó por cuarta ocasión 
consecutiva en la categoría de empre-
sas grandes, siendo el Mtro. Gonzalo 
Gómez Collado, Director General de 

Gestión y Finanzas, el responsable de 
recibir este distintivo a nombre de la 
comunidad universitaria. 

La UPAEP a través de sus dos sis-
temas cubrió efectivamente el proceso 
de auto-diagnóstico y la consecuente 
presentación de evidencias para los 
indicadores establecidos por el orga-
nismo certificador.

Como una de las 774 empresas 
que reciben el galardón en el país, la 
UPAEP asume el compromiso públi-
co de gestionar responsablemente sus 
negocios y su relación con la sociedad, 
con la potestad de ostentar el logotipo 
del Distintivo ESR a partir de marzo de 
2013 y hasta marzo de 2014. 

“Ustedes van con pasos firmes, con 
una misión y forma de actuar de los 
negocios socialmente responsables que 
los está elevando en su comportamien-
to, no podrían haber hecho una mejor 
inversión, que actuar socialmente res-
ponsable como empresarios, los resul-
tados los están viendo”, señaló Merce-
des Aragonés, Presidenta del Consejo 
Directivo del CEMEFI.

“Yo felicito a los empresarios que 
hoy obtienen el galardón. Entre la fi-
losofía de la PROFECO y la de los 
empresarios socialmente responsables 
confluyen sus caminos para servir más 
y mejor esto es lo que nosotros quere-
mos”, mencionó Humberto Benítez, 
Procurador Federal del Consumidor.

  reciben distintivo ESR 2013
UPAEP y UPAEP campus Tehuacán,
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POR BELLAS ARTES

En días pasados el área de Proyección 
Cultural de Bellas Artes, coordinada 
por la Mtra. Georgina Meza Gordillo, a 
través del Departamento de Bellas Artes 
UPAEP y dirigida por el Mtro. Agustín 
Grande, fue invitada a la Universidad de 
San Carlos en Guatemala a una plática 
que llevó como título “Las Bellas Artes 
como herramienta académica”. La par-
ticipación de los jóvenes fue activa, lo 
cual dio como resultado la solicitud de 
una  magna conferencia para todos los 

alumnos de la universidad.  Es importan-
te mencionar que es la única institución 
académica pública del país.  

Además, la UPAEP estuvo presente 
en la gran posesión de Domingo de Ra-
mos donde participaron más de 2000 
personas llevando a cuesta el Santuario 
de la Virgen María y de Jesús Naza-
reno; el caminar inició a partir de las 
11:00 pm para concluir a la 1:00 am. El  
Santuario pesa 4 toneladas y fue carga-
da por 110 personas que relevaron de 
calle en calle.  

También se visitó el Palacio Nacio-

nal de las Artes, así como la Antigua 
Ciudad de Guatemala, que es un cen-
tro turístico de grandes tradiciones, el 
Museo de Armas de Santiago, Museo 
de Arte Colonial, Museo del Libro An-
tiguo, y el Museo del Palacio Arzobis-
pal y San Juan del Obispo. 

De la misma forma UPAEP recorrió 
las calles de Panajachel, un pueblito tra-
dicional a 47 kilómetros de distancia de 
Guatemala, en donde se tuvo la oportu-
nidad de conocer la  gastronomía, arte-
sanías, y tradiciones más representativas.

Bellas Artes UPAEP en GuatemalaBellas Artes UPAEP en Guatemala

CENTRO DE LENGUA Y PENSAMIENTO CRÍTICOCENTRO DE LENGUA Y PENSAMIENTO CRÍTICO
Próximos talleres

Taller dedicado a explorar los subgéneros de narrativa breve como el aforismo, 
la greguería y la minificción; ideal para quienes quieren incursionar en la 
escritura de ficción y conocer sus posibilidades técnicas y lúdicas.

En el presente taller todos los asistentes conocerán sus antecedentes, sus 
procedimientos técnicos y su evolución estética de la narrativa policiaca o 
detectivesca. De igual modo, podrán examinar de manera más sistemática las 
características y las perspectivas actuales de la llamada literatura negra. 

1. La escena del crimen
2. La identidad y la psicología del detective
3. Enigma, hipótesis y solución.
4. Investigadores y policías ¿honestos o corruptos?

Desde la antigüedad hablar en público con elocuencia ha sido una habilidad 
altamente reconocida, es muestra de liderazgo, apasionamiento, conocimiento 
y manejo adecuado del lenguaje; en la actualidad es necesario el dominio de 
la palabra hablada, no como un don innato, sino como un arte que se puede 
aprender.

La oratoria es poder transmitir un mensaje con un propósito, hacer 
uso de la voz y la expresión corporal; la finalidad es exponer, interesar, 
atraer y convencer al mismo tiempo. En el taller de oratoria desarrollarás 
lo presentado, desde la estructura del discurso hasta su ejecución ante un 
auditorio.

Taller de Minifi cciones

Taller de relato policiaco

Taller de Oratoria

Informes: 
luzberenice.silva@upaep.mx
oficina 232 pool sur
2299400 ext.7928 Reserva tu lugar a tiempo

26 de abril
4:00 a 6:00 Gratuito

13 y 20 de abril
    9:00 a 1:00

     3 de mayo
16:00 a 20:00 horas

$400 

$300 
Público en 
general y 
$150 para 
alumnos 
expociencias

Una institución de educación su-
perior debe cumplir con la misión 
formativa integral que incluya ex-
celencia de nivel académico, cul-
tural, deportivo, social, humanista 
y emprendedora.
 La UPAEP es una de esas 
instituciones.

Los alumnos y egresados de esta 
Universidad muestran con sus 
acciones diarias la calidad de los 
conocimientos aprendidos tanto 
dentro como fuera de las aulas.

Para la UPAEP es motivo 
de regocijo cuando alguno de 
los miembros de la comunidad 
se destaca en algún ámbito. 
Tal es el caso del tenista águila 
Alexis Carlos Desormaux, quien 
hace algunos días se coronó 
como Campeón Nacional en el 
Campeonato Nacional de Tenis 
Universitario.

Desde que Alexis inició su 
carrera deportiva en el recinto 
águila, ha tenido una trayectoria 
destacable y admirable, pues en el 
ranking del tenis como disciplina 
universitaria, no sólo es el número 
uno, sino que pasa a la historia 
como el primer tenista en ganar 
tres etapas del CNTU. Cabe 
destacar que es la primera vez que 
participa en este evento.

Así como Alexis, cuando 
un alumno sobresale, es clara 
señal de que la meta educativa y 
formativa de la Universidad se está 
cumpliendo satisfactoriamente. La 
UPAEP siempre busca apoyar a 
los alumnos en sus oportunidades 
de éxito, potencializando sus 
talentos, proyectando sus logros y 
superando sus competencias.

Por ahora, Alexis Carlos 
representará a nuestra Alma 
Mater en la próxima Universiada 
Nacional, a celebrarse a finales 
de este mes, en esperas de ser 
delegado de México en la justa 
máxima del deporte universitario: 
la Universiada Mundial.

El estudiante de Derecho 
recibe el apoyo incondicional de 
UPAEP, de El Universitario y de 
toda la comunidad universitaria. 
¡Éxito para Alexis Carlos!  

EditorialEditorial
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Alexis Carlos Desormaux consigue el primer Campeonato Nacional de Tenis para la UPAEP.

Histórico triunfo
Águila en UPAEP

VozUniversitaria

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Después de haber ganado las 3 eta-
pas del Circuito Nacional de Tenis 
Universitario (CNTU) celebradas en 
Monterrey, Puebla y Guadalajara, el 
alumno de Derecho, Alexis Carlos 
Desormaux, cumplió con los pronósti-
cos y se convirtió en el campeón nacio-
nal de la CONADEIP. Esto después 
de ganar el Torneo Masters, lo cual lo 
impone como el primer tenista águila 
merecedor a un título nacional. 

Alexis Carlos llegó como favorito 
absoluto a Manzanillo, Colima, (sede 
del Torneo Masters) junto a los 16 me-
jores tenistas universitarios del país. El 
tenista rojiblanco encontró sencilla la 
fase grupal al ganar sus 3 duelos: el pri-
mero por bye ante el representante de 
la universidad Anáhuac Norte, Alberto 
Rojas, y con parciales de 6-1, 6-1 y 6-3, 
6-4 a Antonio Reynoso del ITESM 
Guadalajara y Juan Carlos Canales del 
ITESM CEM, respectivamente.

Garantizada la calificación a los cuar-
tos de final, el siguiente escollo fue otro 
competidor del ITESM Guadalajara, 
Adrián Guzmán, a quien Desormaux 
venció en 2 sets 6-4 y 6-2. Misma dosis 
de sets recibiría Alfonso de la Peña del 

ITESM Monterrey, al caer derrotado 
6-0 y 6-2. Con esto, la final estaba ser-
vida y sólo faltaba un triunfo más para 
escribir historia Águila.

El rival para Alexis Carlos por la 
supremacía del tenis universitario fue 
Jorge Forseck del ITESM Monterrey, 
para lo que se esperaba un duelo pare-
jo pero reservando el cartel de favorito 
para el tenista emplumado. Al final, la 
raqueta más poderosa no defraudó a 
quienes lo calificaron como el candida-
to número uno a ser campeón, al de-
rrotar con mucha facilidad a su similar 
borrego con parciales de 6-0 y 6-2. 

En la categoría de dobles, la pareja 
rojiblanca conformada por el mismo 
Desormaux y Aitor Aramburú mere-
cieron el subcampeonato nacional al 
caer 6-3, 3-6y 2-10 frente al dúo del 
ITESM CEM.

Es así que en su año debut en el 
CNTU, Alexis Carlos Desormaux se co-
ronó como el mejor tenista universitario 
del país. Pero el deportista irá por más, 
puesto que ha clasificado a la Universia-
da Nacional 2013, a llevarse a cabo en 
la Universidad Autónoma de Sinaloa, en 
donde buscará representar al país en la 
Universiada Mundial en Kazan, Rusia.

POR JAVIER MENESES TORRES

A pocos días del inicio de la Univer-
siada Nacional 2013 con sede en la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, los 

“El primer objetivo es pasar la fase 
de grupos ya que tenemos un equipo 
fuerte y una buena preparación para ir 
avanzado. Se debe reflejar el buen des-
empeño que tuvimos en el Regional 
(Campeones) y que nos favorezca para 
colocarnos en los primeros lugares”.

Rodrigo Olvera Valls, 
Fútbol Rápido Varonil

“Es un nivel muy diferente, enfrentas 
a otros tenistas, estarán dos jugadores 
con los que tengo rivalidad, que me 
han ganado y también les he ganado, 
pero conseguir el campeonato siempre 
va a ser mi expectativa”.

Alexis Carlos Desormaux, 
Tenis Varonil

“Confío en mi equipo, aunque es un 
torneo nuevo para algunas integrantes, 
hemos trabajado fuerte, tendremos 
partidos de preparación y el equipo 
está completo, todas tenemos el mismo 
objetivo que es estar dentro de los tres 
primeros lugares”.

Mayra Cisneros Flores,
Fútbol Rápido Femenil

“En cuanto a la Universiada es un tor-
neo más complicado porque es más 
largo, son siete juegos para llegar a la 
final, pero tenemos ventaja por nues-
tro gran preparador físico y el mejor 
entrenador de México. Vamos paso 
por paso y juego por juego”.

Iván Alejandro Gracia Vilches, 
Baloncesto Varonil

“Ganar, estamos trabajando muy fuer-
te, ya conocemos a los rivales y segui-
mos mejorando para conseguir el obje-
tivo que es quedar campeones”.

Christian Villarroel Maceda, 
Taekwondo Varonil 

atletas de los diversos equipos repre-
sentativos de la UPAEP nos comentan 
sus expectativas para este importante 
evento deportivo.
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El estudiante  Alexis Carlos Desormaux consiguió el Campeonato Nacio-
nal de la CONADEIP, esto al ganar el Torneo Masters disputado en Man-
zanillo, Colima. Alexis Carlos llegó a esta competencia como favorito tras 
ganar las tres etapas anteriores al masters.

Se realizó
El Departamento de Ingenierías en conjunto con los alumnos, presentaron el 
Segundo Foro de Ingenierías. Dentro de este evento se presentaron diversas 
conferencias, un concurso de diseño y una ponencia de preparación para el 
CENEVAL.

POR JOSÉ A. SÁNCHEZ SOSA, LUIS A. TEPOLE GUZMÁN 
Y ADRIANA COLCHADO JIMÉNEZ

POR JOSÉ ANTONIO SÁNCHEZ SOSA

Periodismo crítico

POR KARIME BELEN ESPINOSA SANTOS

Tercer Congreso

Se realizó el Tercer Congreso de Biotecnología, “Biotec, Alcanzando el futu-
ro”, en el cual se presentaron temas como: Biotecnología Agropecuaria, Am-
biental, Industrial-Emprendedores, Biología Sintética y Biotecnología Medica.

POR MÓNICA CABAÑAS SAAVEDRA
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Segundo Foro de Ingenierías

Biotecnología de

El Departamento de Ciencias Sociales y la Facultad de Relaciones 
Internacionales presentaron las revistas “Foreign Policy” y “Latin 
American Policy”, las cuales son dirigidas para fomentar el perio-
dismo académico.
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El Campus central de la UPAEP, así como el Campus Tehuacán, recibieron el 
distintivo de Empresa Socialmente Responsable, por cuarta y primera vez respecti-
vamente. Esta distinción fue entregada por el Centro Mexicano para la Filantropía 
y la Alianza por la Responsabilidad Social en México. 

POR EL UNIVERSITARIO

UPAEP recibe distintivos
Empresa Socialmente Responsablede
UPAEP recibe distintivos
Empresa Socialmente Responsablede

orientado a la política
Periodismo crítico

orientado a la política

Campeón
tenis nacionalde 
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